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НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
Прения по докладу открыл 

депутат Мелехин С. Т. 
Представитель профсоюзов 
остановился на наибо
лее острых социальных про
блемах. Одна из них, под
черкнул он, — жилищная. 
Около пяти миллионов чело
век живут сегодня в небла
гоприятных жилищных услови
ях. В то же время среднего
довой прирост жилья за три 
года пятилетки составил лишь 
15 процентов. Такими темпа
ми к 2000 году жилищную про
блему не решить. Поэтому 
мовом-у правительству, под
черкнул оратор, необходимо 
изыскать возможности для 
безусловного выполнения на
меченной программы.

Далее депутат остановился 
ма анализе соотношения зара
ботной платы различных ка
тегорий населения и цен, под
верг критике недостатки в 
социальном обеспечении жен
щин, развитии здравоохране
ния, кооперативного движе
ния и других сферах.

По поручению депутатов от 
профсоюзов оратор передал 
наказ новому правительству. 

В ближайшие два года следу
ет сократить сумму незавер
шенного строительства на 
40—50 миллиардов рублей. 
Этих средств хватит, чтобы 
ввести законы о пенсиях, от
пусках, выделить необходимые 
средства малообеспеченным 
семьям.

Наше непростое время на
столько спрессовано под гру
зом проблем, что со всей ос
тротой понимаешь, как жиз
ненно необходима личная от
ветственность каждого за 
судьбу перестройки, отметил 
депутат Соколов Е. Е. Одна 
из причин ее пробуксовки 
на ряде направлений в том и 
состоит, что в бурных волнах 
демократизации понятия дис
циплина, организованность 
ушли в тень.

Говоря о последствиях чер
нобыльской трагедии, депутат 
критиковал правительственную 
комиссию, которая за несколь
ко лет не сумела обеспечить 
разработку убедительной и 
глубоко продуманной концеп
ции безопасного проживания. 
Он подчеркнул, что требова
тельность при разработке во
просов советского законода
тельства должна быть в цене 
как никогда.

Депутат Масел В. А, в сво
ем выступлении сообщил, что 
в области социально - эконо
мического развития на Укра
ине. удалось не только прео
долеть тенденцию падения 
темпов роста производства и 
производительности труда, но 
и обеспечить рост ресурсно-

Экспресс-интервью

КОНФЛИКТ НА ТРИБУНЕ?
На вечернем заседании 

Съезда 30 мая по вопросу о 
формировании комиссии, ко
торая призвана доискаться до 
истины в вопросе о работе 
следственной группы Т. X. 
Гдляна, выступили два депута
та - свердловчанина: А. Заха
ров и А. Сидоров. Их мнения, 
по сути, взаимоисключали 
друг друга, и сама эта конф
ликтная ситуация на трибуне 
вызвала массу вопросов у на
ших читателей.

Утром 31 мая мы позвонили 
в Москву и испросили нерод
ного депутата СССР, кандида
та философских наук Генна
дия Бурбулиса ответить, что 
же это было — конфликт в 
нашей делегации, или!..

— Специально вопрос о 
формировании комиссии по 
«делу Гдляна» на общее соб
рание нашей делегации не вы
носился. Депутат Захаров, 

МОСКВА Кремлевский Дворец съездов. таг В. Н. Кльцпв в фойе < Кремлевского 
Съезд народных депутатов СССР. Дворца съездов. '

НА СНИМКАХ: во время выступления
депутата А. Д. Сахарова; народный депу- (Фотохроника ТАСС).

го потенциала, полнее задей
ствовать его на решение со
циальных задач. И все же до
стигнутые положительные ре
зультаты не снимают остроты 
многих проблем.

Говоря о планах комплекс
ного социально - экономиче
ского развития республики, 
размещение ее производи
тельных сил, оратор отметил, 
что сегодня приходится пол
нее учитывать региональные 
факторы. Как правило, они 
во многом определяют дина
мику прогнозируемых показа
телей, в числе которых были 
названы резкое возрастание 
техногенных нагрузок, ослож
нение экологической обста
новки, непомерное растяги
вание фронта строительства.

Состоянию культуры, гума
нитарной, человеческой ее 
части полностью посвятил вы
ступление депутат Лихачев 
Д. С. Без культуры в общест
ве, сказал он, нет и нравствен
ности. Без элементарной нрав
ственности не действуют со
циальные, экономические за
коны, не выполняются указы 
и не может существовать сов
ременная наука. Низкая куль
тура нашей страны отрицатель
но сказывается на обществен
ной жизни, государственной 
работе, на межнациональных, 
отношениях, так как нацио
нальная вражда одной из при
чин имеет низкую культуру. 
Люди высокой культуры не 
враждебны к чужой нацио
нальности, к чужому мнению 
и не агрессивны.

Советы должны стать под
линным органом народной 
власти, подчеркнул в своем 
выступлении депутат Яненко 
А. П. Для того, чтобы это про
изошло на самом деле, по его 
мнению, необходимо допол
нить 108-ю статью Конститу
ции, оставив за Съездом на
родных депутатов право ут
верждения перспективных го
сударственных планов, утверж
дения и распределения госу
дарственного бюджета.

Депутат высказал ряд заме
чаний в адрес деятельности 
советского правительства. На 
его взгляд работа Совета Ми
нистров не контролируется 
Верховным Советом должным 
образом, хотя в Конституции 
это записано. Совет Минист
ров СССР, призванный прет
ворять в жизнь разработанную 
КПСС генеральную, стратеги
ческую линию развития стра
ны, с этой задачей не справил
ся, заявил оратор. Об этом 
свидетельствуют положение в 
экономике, пустые прилавки и 
множество непродуманных 
документов.

Оратор высказал пожелание 
заслушать руководителей ря

предложив список кандидатур 
для возможного включения в 
комиссию, тем самым допол
нил список, выдвинутый прези
диумом, и выразил мнение 
ряда депутатов от Свердлов
ской области...

— Геннадий Эдуардович, на
зовите хотя бы несколько фа
милий из этого «ряда».

— Пожалуйста: Волков, Би
рюков, Ярин, Бурбулис. Де
путат Сидоров Алексей Ана
тольевич выразил личное мне
ние о Леониде Кудрине, и это 
его право.

— Собираются ли свердлов
чане' выступить в прениях по 
докладу Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР!

— Да, заявки на выступле
ния подали в секретариат де
путаты Алексеев, Волков и я. 
Трудно сказать, дадут ли нам 

да министерств и ведомств, 
допустивших сокращение вы
пуска товаров народного по
требления.

Планы выполняются, состо
яние экономики ухудшается. 
Эту парадоксальную взаимо
связь депутат Назарбаев Н. А. 
использовал для характерис
тики создавшегося положения 
в стране*,

Поддержав выступление де
путатов Попова, Адамовича и 
других, которые критикуют 
пустые полки, рост цен, де
фицита и другие недостатки, 
он подчеркнул: принятые ре
шения по экономической ре
форме резко увеличили при
ток незаработанных денег. 
Вымывается дешевый ассорти
мент. Нет роста производства 
продовольствия в стране, а 
доходы в сельском хозяйстве 
растут.

Перейдя затем к проблеме 
дружбы народов, ок отметил, 
что диктат, идущий от ве
домств, которые находятся в 
Москве, в сознании некото
рых людей ошибочно ассоци
ируется с Россией и русским 
народом. Но Россия сама по
страдала от этого немало.

Председательствующей де
путат Нишанов Р.Н. объявляет, 
что поручение членам прези
диума Съезда провести кон
сультации с группой депута
тов, избранных от Нагорно- 
Карабахской» автономной обла
сти в связи с тем, что итоги 
выборов в Совет Националь
ностей от этой области не 
были утверждены, выполнено. 
Такие консультации проведе
ны.

Слово по этому вопросу 
предоставляется депутату По
госяну Г. А.

Посовещавшись, сказал он, 
группа решила предложить 
для включения в бюллетени 
повторного голосования ранее 
выдвинутых нами депутатов 
Балаяна 3. Г. и Погосяна Г. А. 
Однако, учитывая, что депу
тат Джафаров В. Д. оказался 
в затруднительном положении 
не по своей вине, полагали 
бы необходимым и его вклю
чить в список. Таким образом, 
мы предлагаем включить в 
бюллетени следующие канди
датуры: 3. Г. Балаяна, В. Д. 
Джафарова и Г, А. Погосяна. 
Уверен, что депутаты сумеют 
сделать правильный выбор на 
положенные нам по квоте два 
места.

В обсуждении поставленно
го на Съезде вопроса приня
ли участие депутаты Джафа
ров В. Д., Барушеза Л, В., Га- 
брусе? С. А., Рахманова М, Н., 
Амбарцумян С. А., Вейслер 
Л, М., Крайне А. Н„ Ким Ен 
Ун, Кобзон И, Д., Вольский 
А, И.

слово — количество таких за
явок огромно. Собираемся 
предложить Съезду, исполь
зуя свердловский опыт дис
куссионных трибун, несколько 
изменить регламент обсужде
ния доклада: дать на выступ
ления до десяти минут и три 
минуты на реплики и заявле
ния. Может быть, таким обра
зом остановится поток само- 
отчетов и появится время об
судить конструктивные мысли.

— Вопрос Вам лично. Как вы 
отнеслись к тому, что в не
давнем репортаже в програм
ме «Время», где вы отвечали 
на вопросы интервьюера, в 
титрах почему-то шло: 
«П. Пьянков, Первоуральск».

— С юмором. В конце кон
цов, не фамилия важна, а 
мысль сказанного и то, что го
ворил депутат от Свердлов
ской области. К тому же я и 
сам родом из Первоуральска.

В результате голосования 
в бюллетень для тайного го
лосования по выборам в Совет 
Национальностей от Нагорно- 
Карабахской автономной обла
сти Азербайджанской ССР 
включены кандидатуры трех 
депутатов — Балаяна 3. Г., 
Погосяна Г. А. и Джафарова 
В. Д.

Депутат Каипбергенов Т. при
влек внимание участников 
Съезда к сложной экологиче
ской обстановке в Приаралье. 
По его мнению, си
туация здесь крайне тревож
ная, сопоставимая по своим 
масштабам и возможным по
следствиям с крупными ми
ровыми катастрофами.

Оратор подробно остано
вился на проблемах, связан
ных с неумеренным примене
нием здесь гербицидов, пес
тицидов, дефолиантов, неумо
лимым высыханием Араль
ского моря.

Оратор призвал также со
кратить посевы хлопчатника, 

• покончить с экстенсивными 
методами земледелия в ре
гионе, а также признать При
аралье зоной экологического 
бедствия и обратиться за по
мощью к мировому сообще
ству.

По некоторым процедурным 
и другим актуальным вопро
сам выступили депутаты 
Братунь Р. А^ Манаенков 
Ю. А,. Вобликов В. А.

Депутат Гамкрелидзе Т. В. 
посвятил свое ’ выступление 
событиям в Тбилиси 9 апреля. 
На эту же тему высказались 
депутаты Родионов И. 
Патмашвили Д. И.г Шенгелая 
Э. Н.

Председательствующий де
путат Нишанов Р. Н. выносит 
на обсуждение Съезда вопрос 
об образовании комиссии для 
расследования обстоятельств, 
связанных с событиями в г. 
Тбилиси 9 апреля 1989 г., и 
комиссии для проверки мате
риалов, связанных с деятель
ностью следственной группы 
Прокуратуры СССР, возглав
ляемой Т. X. Гдляном.

Были оглашены предлагае
мые списки членов комиссий.

В обсуждении кандидатур, 
внесенных в список, с предло
жениями и замечаниями высту
пили депутаты Адамогич А. М. 
Томкус В. П.. Карякин Ю. 
Бояре Ю. Р., Петрушенко 
Н. С., Захаров А. А., Сахаров 
А. Д., Мошняга Т. В., Мухта
ров А. Г., Примаков Е. М. 
Горбачев М. С. и другие.

Со справками по обсужден
ному вопросу выступили де
путаты Карпов В. В. и Боро
вик Г. А.

В результате обсуждения 
Съезд поручает президиуму

Горячий телефон: избиратели и Съезд

«МЫ ТАК ЖДАЛИ
ЭТОГО СЪЕЗДА...»

Ежедневно, во время работы Съезда народных депута
тов СССР, в редакции «На смену!» с 11 до 12 часов 
ждут ваших звонков по телефонам: 51-28-01, 58-93-30. 
Вчера нам позвонили и выразили свое мнение о ходе 
Съезда, о его конфликтных моментах, передали вопросы 
и пожелания делегации земляков 23 избирателя.

Избиратель ЗЕМЦОВ:
— Хотелось бы знать по

дробности появления на 
трибуне Съезда депутата 
Сидорова, обсуждалась ли 
его реплика против включе
ния депутата Кудрина в ко
миссию по «делу Гдляна» 
предварительно на собрании 
нашей делегации?

РЫБАКОВ, ветеран труда:
— Я лично выбирал в на

родные депутаты Леонида 
Кудрина и делал это совер
шенно сознательно, как и 
большинство избирателей по 
25-му национально-террито
риальному округу. Депутат 
Сидоров избран, насколько я 

уточнить предлагаемый состав 
комиссий с учетом кандидатур, 
выдвинутых выступавшими де
путатами, и представить состав 
комиссий Съезду.

Председательствующий при
глашает депутатов на тайное 
голосование по выборам в Со
вет Национальностей Верхов
ного Совета СССР от На
горно-Карабахской автономной 
области.

Принимается решение огла
сить результаты голосования 
на следующем заседании съез
да.

На этом вечернее заседание 
Съезда завершилось.

* ♦ *

31 мая в Москве, в Крем
левском Дворце съездов, на 
Съезде на-родных депутатов 
СССР продолжалось обсужде
ние вопроса об‘ основных на
правлениях внутренней и 
внешней политики СССР.

Председательствующий де
путат Бразаускас А.-М. К. пре
доставляет слово депутату 
Стародубцеву В. А.

Недавно, сказал он, был я в 
магазинах Тулы, некоторых 
других городов области. Пус
тые полки. Озлобленные оче
реди даже за тем, что недав
но еще было в продаже. Кол
леги из других городов гово
рят, что у них положение еще 
хуже. До чего дожили? Почти 
как по нормам военного вре
мени выдается мыло...

Так жить нельзя, резюми

ровал депутат. Народу не 
один раз обещали поправить 
положение дел. Но заметного 
сдвига нет, а по многим по
зициям явное ухудшение. Се
годня, по существу, дается 
очередной вексель. Но это за
верение, по убеждению депу
тата, может постичь участь 
предшествующих программ, 
потому что под новые обе
щания не подзеден серьезный 
экономический фундамент.

Оратор заявил, что выража
ет общуюхтревогу более чем 
400 депутатов-а.грарников, ко
торые поручили ему высту
пить на Съезде. Мы все время 
утверждали, что стираем гра
ни между городом и дерев
ней. Грани остались, а дерев
ни стерли. За этими опасными 
процессами, снежным комом 
нарастают проблемы*' совре
менного производства. В этом, 
как в капле воды, отражается 
государственная политика по 
отношению к сельскому хо
зяйству.

Все мы едины в том, что 
перестройка не будет разви
ваться, если не сможем на
кормить народ. К сожалению, 
это осталось только политиче
ским призывом. Выступающий 
говорил о тяжелом положе
нии современного крестьян-

(Окончание на 3-й стр.).

понимаю, куда более узким 
кругом людей — от Совета 
ветеранов, и, мне кажется, 
своей репликой на Съезде 
в адрес нашего избранника 
он проявил недоверие и к 
нам. его избравшим.

Такое же мнение вырази
ли рабочие Знаменский, Бе
лоусов и сотрудник СМУ-8 
Дсзабирьян.

Анонимный звонок (очень 
раздраженный, пожилой 
женский голос).

— ЙЭк избиратель заяв- 
ляю: ни в какую комиссию 
Кудрина избирать нельзя. 
Он — самозванец, он подбил 
молодежь, шпану, что ми-

ПРАВО ИА ДИСКУССИЮ
Наш специальный 

сандр Панов передает:
На 13 часов 40 минут 30 

мая в прения по . докладу 
Председателя Верховного Со
вета СССР записалось 440 уча
стников Съезда. Так доложил 
член президиума Съезда 
Р. Н. Нишанов. У каждого по 
регламенту 15 минут. Словом, 
я начал считать «столбиком, 
и выяснил, что это 110 часов 
или четверо с полови
ной суток непрерывного об
суждения! Да и в отведенный 
регламент, как мы все можем 
судить по телетранс
ляции, выступающие в пре
ниях укладываются редко. По- 
моему, никто пока не трудил
ся считать, сколько же орато
ров (иные — не по разу) за
нимали трибуну Съезда. В пя
тый день (как бы не ошибить
ся) более четырех десятков 
депутатов брали слово!

Наши земляки удовлетворе
ны ясностью и краткостью 
доклада М. С. Горбачева. Са
мое первое впечатление я по
просил высказать свердловча
нина В. А. Волкова. Он особо 
подчеркнул, что президент 
страны дал образец деловито
сти и конструктивности. Это 
принципиальная позиция, 
приглашение к совместному 
демократическому обсужде
ний и коллективной мудрости 
в выработке решений.

Не раз за последние дни 
здесь в Москве слышал тре
вожные нетерпеливые репли
ки: мол, хватит тянуть время 
по пустякам, пора о главном. 
Но кто из нас возьмется чет
ко разграничить — что глав
ное, о чем можно пока про
молчать? Накопившихся про
блем и в экономике, и в поли
тике, и в социальной сфере 
так много, так они обострены, 
что малейший повод вызыва
ет бурную полемику.

Это подтвердил, в частнос
ти, в своем выступлении и 
председатель Комитета осо
бого управления ИКАО, заве
дующий Отделом ЦК КПСС, 
народный депутат по Степа
накертскому национально-тер
риториальному округу № 682 
А. И. Вольский. Цена неос
торожного слова подчас изме
ряется. жизнью там, в .горя
чей тоНке».

В те минуты, когда депута
ты вплотную занялись еще 
одной острой болевой пробле
мой : трагическими события
ми 9 апреля в Тбилиси, я ока
зался в центре Москвы. И 
знаете, нс удивился, когда, 
идя по улице, ясно слышал 
речь очередного оратора — из 
окон домов, из транзисторов я 
руках граждан, на остановках

тннгует на площадях, агити
ровать за себя. Он на все 
способен!..

Александр СЕДОВ, стар
шеклассник, свердловская 
школа № 57:

— Во-первых, я ожидал 
от свердловчан-депутатов 
большего. Посмотрите, как 
активно выступают ленин
градцы, москвичи, сибиря
ки... Нашим ведь тоже есть 
что сказать с трибуны Съез
да.

Во-вторых, думаю, что 
правила регламента должны 
обязательно распространять
ся и на председателя заседа
ния. Вот Горбачев, на первом 
заседании, будучи его# пред
седателем и нарушив тем 
самым, кстати, Конституцию 
СССР, явно слишком вольно 
обращался в своих коммента
риях с общесъездовским вре
менем, говорил, наверное, 
дольше, чем все выступав
шие. С секундомером, как 
за всеми, надо следить и за

(Огсоичание на 3-й стр.).

корреспондент на Съезде народных депутатов СССР Алек-

транспорта. Открыты дверцы 
легковых машин, динамики 
радио в кабинах включены на 
полную мощность. И груп
пы людей вокруг... Так в Мо
скве, так в Тбилиси, так в 
Ереване и, думаю, так дома, в 
Свердловске...

Нет, не удается многим из 
нас и здесь, у телеэкранов, и 
там, в зале Кремлевского 
Дворца оставаться нейтраль
ными, сдерживать эмоции. 
Судьба страны... Свою ответ
ственность за нее ощутили без 
преувеличения десятки мил
лионов. Вечернее заседание 
30 мая особенно наглядно по
казало, как можно порой без
ответственной фразой уронить 
достоинство народного избран
ника, буквально на глазах 
всего советского народа оби
деть его или унизить.

Во вчерашнем репортаже я 
рассказал об утреннем сове
щании депутатов-уральцев. На 
нем у А. А. Сидорова (пен
сионера из Свердловска, пред
ставляющего Всесоюзную ор
ганизацию ветеранов войны и 
труда) возражений не было. 
И на трибуне оп оговаривал
ся, что избегает негативных 
оценок — только следом за 
этим их все-таки допустил в 
адрес Леонида Сергеевича 
Кудрина. После заседания я 
разговаривал с несколькими 
нашими земляками, и все они 
с недоумением пожимали пле
чами: совместная работа
народных избранников немыс
лима без взаимного уваже
ния.

Виталий Бирюков (Серов) 
был краток: так действовать, 
как А. А. Сидоров, нельзя. А 
Б. И. Краснокутский (Сысерт- 
ский район) несколькими фра
зами убедительно обосновал 
сходную точку зрения. Кста
ти, отметил Б. И. Краснокут
ский, пятый день работы 
съезда, благодаря тактичной 
работе председательствующе
го Р. И. Нишанова (особенно 
при обсуждении проекта со
става комиссий) получился 
конструктивным.

А. А. Захаров, звеньевой 
комплексной бригады отделоч
ников .СУ-15 Свердловского 
ДСК, тоже удивлен позицией 
А. А. Сидорова:

•— Предлагая альтернатив
ный список депутатской груп
пы по «делу Гдляна», — от
метил он в нашем разгово
ре,—я не только советовался 
со свердловской группой, но 
и с другими региональными 
делегациями и постарался 
учесть все пожелания в сво
ем выступлении по дополне

Свободный микрофон

А УЧИТЕЛЯ КТО?
Десятки лет подряд мы 

считали себя самой читаю
щей страной в мире: милли
онные тиражи книг и журна
лов, сотни издательств. От
сюда делался безапелляцион
ный вывод: советские люди 
самые начитанные, культур- ’ 
ные. И в это верили многие 
из нас, потому что сравни
вать, увы, было не с кем 
(«старались» средства мас
совой информации), да и не
зачем — ведь мы самые, са
мые. И что вообще нам мо
жет показать «загнивающий 
Запад»? Это все сыграло с 
нами злую шутку. Самая чи
тающая стала самой бес
культурной и самой безду
ховной страной в мире...

Пятый день работы Съез
да народных депутатов 
СССР подарил нам встречу 
с академиком Дмитрием Сер
геевичем Лихачевым. Он 
был одним из первых, кто । 
выступил в прениях по док- ! 
ладу М. С. Горбачева. Пет, 
Дмитрий Сергеевич не гово
рил громких слов о развитии 
демократии и гласности, не 
призывал активно внедрять 
территориальный хозрасчет. 
Его речь, на первый взгляд, 
носила чисто «прикладной» 
характер. Он говорил о том, 
что его, как ученого - фило
лога беспокоит больше всего 
— о положении с библиоте
ками в стране, о непрестиж
ности работы ' художников - 
реставраторов.

И вот телекамера «сколь
зит» уже по залу, выхваты
вая отдельные лица депута
тов. Некоторые из них, увы, 
выражали безразличие, 
апатию. Им было неинтерес
но. Хотя основная мысль, 
высказанная Дмитрием Сер
геевичем, должна была прив
лечь внимание всех депута
тов своей актуальностью. Он 
говорил, что во всех прозву
чавших на Съезде выступле
ниях ии разу нс было произ
несено слово «культур?». 
Лишь в докладе Михаи
ла Сергеевича, и то вскользь. 
А культура — понятие не 
узко профессиональное. а 
общечеловеческое. Именно 
пз-за отсутствия культуры во 
взаимоотношениях между па
родами. нациями, между от

ниям к проекту состава депу
татской комиссии.

— Очень много важных 
мыслей открыл для себя се
годня, — мнение Б. А. Волко
ва. — Справедливо требование 
писателя В. В. Карпова о по
лучении исчерпывающей ин
формации комиссиями по 
Грузии, по «узбекскому делу» 
от КГБ, МВД, Министерства 
обороны страны, от ЦК КПСС, 
Верховного Совета СССР, Вер
ховного Совета и ЦК Компар
тии Грузии. В черновом ва
рианте состава комиссии есть 
имена уральцев. Ответствен
ность политическая громад
ная, доверие к нашим земля
кам показательно.

Вечером вновь москвичи 
жарко спорили в Лужниках. 
От доверенных лиц Л. С. Куд
рина они узнали достоверную 
информацию о биографии де
путата, причинах доброволь
ного выхода из партии, о том, 
почему он после более чем 
двух лет работы народным 
судьей отказался действовать 
под нажимом.

Да и рекомендация акаде
мика А. Д. Сахарова дорогого 
стоит.

Вечером 30 мая Г. Э. Бур
булис, В. А. Волков, А. А. За
харов и Л. С. Кудрин побыва
ли на Центральном телевиде
нии. Здесь в Останкино, мы 
все вместе посмотрели новую 
документальную ленту «Пе
ред выбором», все названные 
лица —■ главные герои филь
ма.

Фильм, на мой взгляд, ис
ключительный по остроте 
проблематики, удивитель
но созвучен атмосфере Съезда.

А в перерывах заседаний у 
наших земляков шла уже при
вычная работа по выполнению 
наказов избирателей. Только 
один факт: М. П. Бурцев, ди
ректор Кашкинского леспром
хоза (Шалинский район) доби
вается помощи от министра 
лесной' промышленности в ре
шении социальных проблем 
одного из поселков своего ок
руга.

Закончу вот каким выво
дом. Мы неуклонно возвраща
емся сегодня к атмосфере 
первых послеоктябрьских лет, 
когда дыхание революции бы
ло свежо. Время «диктатуры 
совести» пришло. Кто просит 
слова на Съезде ради этого, а 
не ради дежурных отчетов, 
описания трудностей момен
та или тщеславия, — только 
тот может рассчитывать на по
нимание и поддержку народа.

(По телефону 31 мая).
Москва.

дельными людьми возникла 
проблема Нагорного Караба
ха, Грузии, Прибалтики и 
т. д. Короче говоря, нацио
нальный вопрос. «Разве мо
жет культурный человек не 
понять, не принять другой 
народ, другую культуру»? — 
задает "'вопрос Лихачев и 
сам себе отвечает: «Нет». Но 
это, как мне показалось, не 
услышали или не захотели 
услышать некоторые народ
ные депутаты.

Сейчас мы заново изучаем 
многие азы демократии, по
литической культуры, куль
туры дискуссий. Поэтому 
возникает резонный вопрос: 
а учителя кто?.. К сожале
нию, не все они блещут эле
ментарной культурой, так
том. Взять обращение, кото
рое использует председатель 
заседания к выступающим: 
как говорится, ни здравствуй, 
ни прощай. Просматривается 
фамильярность в общении с 
некоторыми депутатами. 
Правда, и здесь виден опре
деленный прогресс: выступа
ющих перестали прерывать 
и комментировать, как это 
было на XIX партконферен
ции.

Кто-то из читателей, на
верное, возмутится: заме
тили соринку в глазу и зло
радствуете. Ведь это не 
главное. Ни в коем случае 
я не хочу никого обидеть. Но 
факт остается фактом: в по
литической дискуссии играют 
важную роль нюансы: и чет
кое, правильное произноше
ние слов, и построение фраз, 
и даже взгляд. Это подт
верждают события на Съез
де. Депутату Гдляну приш
лось во всеуслышание прино
сить свои извинения присут
ствующим за. казалось бы, 
оговорку (с кем этого не бы
вает). А случай с выступле
ниями по Нагорному Караба
ху. Каждое обидное слово 
эхом митингов и забастовок 
отдается в горах Северного 
Кавказа.

Да. мы только-только на
чинаем учиться. Много у нас 
может быть впереди интерес
ных, практических курсов. 
Может быть, если мы усво
им азы, не засидимся в пер
вых классах.
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на сменю
Сегодня Международный день защиты де

тей. Не праздник, не знаменательная дата. Про
сто день, когда всем нам, взрослым, стоит заду
маться о самом светлом и радостном, что есть 
в нашей жизни,— о детях. Не случайно на ка
лендаре — 1 июня. Самый первый день тепла ле
та. Многим нашим детям не хватает сейчас пре
жде всего тепла. Тем, кто растет без родите
лей — тепла родного дома. Тем, у кого мама с- 
папой заняты своими делами в соседней комна-

те. не хватает теплоты их внимания и участия. 
Школьникам не хватает тепла в отношениях с 
учителями, которые зачастую лишь пытаются 
«втиснуть» в их головы всевозможные знания, 
умения и навыки, и порой забывают, что перед
ними маленькие, но люди, каждый со своим
характером, настроением, чувствами. А детский 
врач, на прием к которому пришел двухгодова-
лый карапуз, подари для его здоровья тепло
ту своих чутких рук, не кричи через пару минут

в коридор поликлиники торопливо-недовольное: 
«Следующий!»

Материалы сегодняшней подборки посвящены 
Дню защиты детей. Они подготовлены редакци
ей совместно с работниками областного отделе
ния Советского детского фонда имени В. И. Ле
нина. Авторы всех публикаций просят причита
ющийся им гонорар перечислить на «детский» 
счет — № 707.

ПУСТЬ ПРИДУТ к ним ДОБРОТА
И МИЛОСЕРДИЕ латает большие дыры, 

реализации больших
Для 
про-

Защита детства главная задача деятельности
Советского детского фонда имени В. И. Ленина
Есть еще дети.

тые семьей 
у семьи

или
отвергну- 

отнятые
законом. Эти

дети живут в домах ребенка, 
школах - интернатах для 
детей-сирот и детей, лишив
шихся попечения родите
лей. Внимание к ним есть. 
Действует постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР о коренных переме
нах в деле воспитания и за
щиты таких детей. Принято 
решение Свердловского обл-
исполкома. определившее

августа 1988 года «О созда
нии детских домов семейно
го типа». Принято решение 
Свердловского облисполкома 
по строительству такого дет
ского дома в окрестностях 
Ревды. СДФ в декабре 1988 
года выпустил в продажу 
благотворительные билеты 
достоинством в 1, 3, 5, 10, 
25 рублей. Средства, полу
ченные от распространения 
этих билетов, будут направ
лены прежде всего на стро-

ты, больные дети это

грамм, таких как «Теплый 
дом», «Доброе сердце» — 
строительство детских домов, 
«Надежда» — помощь де
тям, больным онкологически
ми заболеваниями, открыты 
специальные счета. Объявле-

ского комсомола. Был дан 
благотворительный спек
такль для многодетных се
мей. Состоялась встреча 
'выпускников школы-интер
ната № 16 и Малоистокекого 
детского дома. В Историче-

конкретные меры по его вы
полнению в области, гото
вятся или приняты програм
мы деятельности по улуч
шению жизни детей в горо-

ительство, развитие 
ально - технической 
(содержание детских 
семейного типа.

матери- 
базы и 

домов

дах и районах области. 
За высоким забором от

окружающей жизни живут 
дети. И шефы есть, и торты 
пекут, и носки вяжут, а все
павно плохо им живется.
Пока за стены сиротских за
ведений не проникнет чело
вечность, живое общение — 
Детский фонд своих целей не 
добьется. А цель одна — 
как можно теснее связать де
тен-сирот с окружающей 
жизнью. Речь идет о созда
нии принципиально нового 
типа детского учреждения, 
которое, оставаясь по сути 
государственным, давало бы 
возможность детям-сиротам 
испытать доброе влияние се
мьи. теплоты человеческого 
общеция. По инициативе 
Советского детского фонда 
принято постановление Со
вета Министров СССР от 17

Требует дальнейшее улуч
шение состояния медицин
ского обслуживания детей, 
больше заботы должно про
являться к детям-инвалидам.

1 миллион детей с наруше
нием слуха в нашей стране 
нуждаются в спецабучении.
35 тысяч маленькие ин-
валиды по зрению. Детский 
церебральный паралич, нару- 
шение речи — у 48 человек 
из 100. Опорно - двигатель
ная патология —■ 24 на 100.

лишь следствие, а причина— 
семья. Очень важным для 
активного участия областно
го отделения фонда в реше
нии проблем укрепления 
семьи стало решение о созда
нии семейного совета детско
го фонда. В него вошли 
члены правления фонда, пе
дагоги - практики, многодет
ные родители, представите
ли госучреждений. общест
венных организаций. В рам
ках семейного совета рабо
тает союз многодетных се
мей.

Но я хочу сказать 
главное: сколько бы мы ни 
создавали общественных ор
ганизаций в защиту детст
ва, материнства, эту печаль 
«разгребать» предстоит всем 
миром: и партии, и государ
ству, и нам с вами, живущим 
рядом с бедствующей семь
ей. обездоленными детьми. В 
таком деле гражданская, 
Человеческая инициатива до- 
роже всех богатств.

Детский фонд как благо-

на акция 
Чьи отцы 
стане», 
книжный 
областной
текой,

«Помощь детям, 
погибли в Афгани- 
Создан народный 
банк совместно с 

детской библио
обкомом комсомола.

Нам предстоит большая 
работа по привлечению к 
работе Фонда деятелей пауки, 
искусства, творческих сою
зов. концертных и театраль- 
иых деятелей. В уставе на
шего фонда ставится задача 
оказания особой помощи 
юным талантам. В масшта
бах страны создана комп
лексная программа «Поиск 
талантов». Очень рассчиты
ваем мы здесь на помощь 
творческой интеллигенции 
области, участие в этой ра
боте творческих союзов.

О своей работе президиум 
правления областного отделе
ния Детского фонда стремит
ся информировать общест
венность и актив через сред-
ства массовой 
Вышел в свер

информацни.
_____  „ ___ первый но
мер ежемесячного информа-
дирнно пропагандистского

Сейчас рассматривается
.проект участия Свердловско-
го областного < 
СДФ имени В. И.

отделения 
Ленина

в программе по сокращению 
детской смертности. Первые
перечисления 
клиническую

в областную 
больницу, в

стационарные отделения для 
детей, больных туберкуле
зом. уже сделаны.

Детские дома, дети-сиро-

творительная, 
общественная

добровольная 
организация

может существовать лишь 
при том условии, если точно 
знает, как и куда вкладыва
ет свои усилия и средства, 
выбрав при этом приоритеты, 
направив средства лишь в 
тс центры, от которых будет 
(наибольшая польза детям. 
Детский фонд не имеет пра
ва превратиться в ремонт
ников, в РСУ. которое худо

издания Свердловского об
ластного отделения Детско
го фонда имени В. И. Ленина 
«Наши дети».

В преддверии Междуна
родного Дня защиты детей 
у нас раздавалось множест
во телефонных звонков: «Ка
ким видится его проведение 
Детскому фонду?» В канун 
этой даты гостеприимно рас
пахнул свои двери театр 
юного зрителя имени Ленин-

ском сквере 
прошел первый
изобразительного 
В сквере Дворца
ж и 
ный

Свердловска 
фестиваль 
искусства.

праздник,
молоде- 

посвящен-
Международному дню

защиты детей. Пусть 1 июня 
станет днем работы на благо 
детства, днем, когда слова
«милосердие», «доброта»,
«соучастие» придут в тыся
чи и тысячи семей, в дет
ские дома, дома ребенка и 
превратятся в конкретные 
поступки. Давайте навестим 
ребят, отцы которых погибли 
в Афганистане или лри ис
полнении служебного долга 
на море, в воздухе, на по
жаре, узнаем, как складыва
ется их судьба.

Позаботимся о тех 
ростках, кто, совершив 
ступление, оказался в 
стах наказания. Как-то

под- 
пре- 
ме- 
они

там? Когда вернутся назад, 
и как сложится их дальней
шая судьба?

Главное — не мероприя
тия, а наши с вами конкрет
ные дела. Уже наступает 
лето. Скольким пионерским
лагерям, детским санатори
ям, дачам, дворам не хвата-

взрослых заботливых
рук!

Пусть день 1 июня ста
нет ндшим трудовым, мате
риальным взносом на счет 
Советского детского фонда.

Г. ПЕТУХОВА, 
заместитель председателя 
областного отделения Со

ветского детского фонда 
им. В. И. Ленина.

Людмила Ивановна Черем- 
ных — сдесарь-сборшик произ- 
водственногр объединения «Ра
дуга», которое находится в 
Верхней Пышме. Того самрго, 
где производят игрушки. Рабо
тает она здесь два года. И на
строение 9 нее далеко не ра
дужнее. Все дело в... Марине.

Сколько уже исписано бума
ги, сломано копий вокруг то
го,. что подавляющее большин
ство работоспособных женщин- 
матерей вынуждены сидеть до
ма с детьми потому, что нет 
мест в ДетскиЪ дошкольных 
учреждениях. Приходится толь- 
но мечтать, чтобы государство 
пришло к такому варианту: ма
тери заняты дома воспитанием 
детей, а отцы имеют двойную 
зарплату на производстве. По
ка этого нет. А значит, у жен
щин теряется производствен
ный стаж, семья живет на од
ну зарплату. Надо выбирать...

Марину не с нем оставить 
дома. Баб'/шек и дедушек у 
нас нет. Папа, разумеется, то
же работает. Вот и приходится 
Марине вместе с мамой выхо
дить на смену в цех объедине
ния «Радуга». Происходит это 
довольно часто. Одно успокаи
вает Людмилу Ивановну: девоч
ка под контролем мамы. Ску
чать ей тоже времени нет: вок
руг столько игрушек, а иногда 
мама даже просит помочь (см. 
на снимке).

Так что, покупая автомобиль
чики производства фирмы «Ра
дуга» — знайте: .некоторые из 
них сделаны при участии пяти
летней Марины Черемных. Не 
умиляет такой факт? И пра
вильно!

А вот у нашей гостьи из 
Пльзеня Михайлы Михалидес 
(снимок вверху) подобных проб
лем в жизни не существует.

Фото В. ЯКУБОВА.

Есть о чем задуматься

Стыдно иметь братьев и сестер?
Очень хочу, чтобы, вы опубликовали мое 

письмо. Я учусь в СПТУ, на первом, курсе. 
Хочу описать нашу жизнь в училище, пото
му что не могу больше молчать. Мы учим,- 
ся с моей подружкой, ее зовут Лена. Лена 
каждый день приходит домой и плачет. 
Наши мальчишки ее очень не любят толь
ко за то, что у Лены много братьев и сес
тер. Их в семье семь человек. Но ведь она 
в этом не виновата!

Мне очень жалко Лену. Я почти каждый 
день чуть не дерусь с парнями, но они ни

чего не понимают. Лена не может даже 
пройти спокойно, они ее увидят и кричат: 
«У тебя мать-героиня!» Ведь мальчишкам 
уже по пятнадцать — шестнадцать лет. Они 
должны задуматься, что они делают. Но 
нет — не понимают. Может, прочитают 
они эту заметку в газете, и им станет стыд
но. И может, они перестанут издеваться 
над Леной.

Я очень хочу ей помочь.
О. К.

Верхняя Тура.

Дорога и дети

ЧТО ОБРАЗУМИТ
РОДИТЕЛЕЙ?

Какой подросток не мечтает 
о мопеде или мотоцикле? 
Промчаться этаким вихрем в 
клубах сизого дылда, оглашая 
окрестность грохотом мотора. 
И вот вытащены из потайного 
ящичка или сняты со сбер
книжки заранее отложенные

сухоложской школы №
А. Мамаев. Прав 
ние мотоциклом 
имел. Артура 
больницу.

на управле-
Мамаев не
положили в

За 
рогах

прошедший год на до-
нашей области постра-

заботливыми 
тенные: «Для 
ки ничего не 
мотоцикл — 
да и ездить

родителями со- 
родного дитят- 
жалко». Купить 
пара пустяков, 

на нем — тоже
наука невелика. Многие юные 
владельцы мотоциклов и их 
родители только за порогом 
магазина узнают о том, что это 
транспортное средство повы
шенной опасности, чтобы им 
управлять, необходимо хоро
шенько поучиться и сдать тео-* 
ретический и практический эк
замень; в госавтоинспекции, 
получить водительские права 
на вождение этим транспорт
ным средством.

К иным это знание прихо
дит уже на больничной койке, 
а к иным... «Дежурному 
УВД — сообщение Тавдинско- 
го ГОВД: 22.05.89. в 19 часов 
на шестом километре автодо
роги Тавда — Пустынь ученик 
8 класса школы № 1 Юрий Г. 
на мотоцикле «Урал» превы
сил скорость и наехал на те
леграфный столб, в результа
те чего погиб».

С наступлением погожих 
дней еще не раз отстучит бес
страстный телетайп подобную 
информацию.

16 мая в Богдановиче 13- 
летний учащийся СПТУ № 45 
Артур Завируха, управляя мо
педом, столкнулся с мотоцик
лом, за рулем которого сидел 
16-летний учащийся 10 класса

дало 65 юных водителей мото
циклов, из них 59 по своей 
вине. Четверо ребят погибло, 
трое из них по собственной 
неосторожности, неопытности. 
За год из 891 дорожно-транс
портного происшествия, в ко
торых пострадали дети, в 
295 — то есть в трети! — 
участниками ЧП были мотоцик
листы. Из них 186 оказались 
виновными в совершении про
исшествия. И анализ аварий го
ворит о том, что вина их — в 
недостаточной опытности, в 
неумении управлять мотоцик
лом. Да и откуда ему взяться 
в 13—14 мальчишеских лет! 
А дождаться законного 16- 
летнего рубежа нет терпения 
ни у родителей, ни у пацана. 
Расплата же обоих ждет горь
кая...

Сегодня, в День защиты де-
тей, особенно
подчеркнуть мысль

хочется 
об ответ-

ственности родителей за сво-
их детей, за их жизнь
ровье. Не 
женщина, i 
шего сына 
мотоцикле.

идет из
и здо- 
памяти

похоронившая стар- 
— он разбился на 

Подрастает вто-
рой, ему 15 лет, и он просит 
мотоцикл. На вопрос: «Неуже
ли купите?» — отвечает: «Куп
лю, пусть побалуется...» Что 
образумит эту мать?

В. ВОЛОДАРСКАЯ, 
инспектор 

управления ГАИ
УВД облисполкома.

Гй ВЕРЬ открыла высокая 
круглолицая женщина. 

Не спрашивая, кто я и зачем 
пришла, сразу же провела в 
комнату, усадила на мягкий 
глубокий диван. Валентина 
Митрофановна Халимон уже 
начала привыкать к тому, что 
гостей в ее доме теперь всег
да будет много, хоть двери 
не запирай... В коридоре раз

ТЕПЕРЬ

дался еще один звонок,
слыщались радостные
ские голоса — пришел с 
ной смены муж, Леонид

по- 
дет- 
ноч- 
Иль-

ич. Ну вот, почти вся семья 
в сборе. Только вот старший
цтз детей, 
ний Дима, 
больнице -

четырнадцатилет- 
лежит пока в
что-то случилось

с желудком, завтра все вме
сте собираются его наве
стить. Да младших —
Гришу, Вову и Алешу по-
ка не забрали из интерната. 
Как только устроятся в новой 
квартире окончательно, ку
пят мебель — будут всегда 
все вместе.

Еще год назад в семье Ха
лимон было только двое 
детей, два мальчика — Саша 
и Адеша. Теперь еще семеро 
ребятишек называют Вален
тину Митрофановну и Леони
да Ильича мамой и папой... 
Они женаты уже восемнад
цать лет. Оба всегда мечтали

о большой, шумной семье с 
ватагой ребятишек. Осенью 
прошлого года решили усы
новить двоих мальчиков, 
пусть детей у них будет чет
веро. Пошли в облоно, в ис
полком. А тут как раз поста-
новление вышло о создд-
нии в нашей стране опекун
ских семей. Это такие семьи, 
которые могут стать родны
ми для детей, у которых нет 
родителей, или они лишь в 
метриках числятся. Предло-
жили семье Халимон не
хотите рискнуть? Согласи
лись!

Сначала хотели взять чет
верых .ребятишек из школы- 
интерната № 16, что на Сор
тировке. Когда уже оформля
ли документы на опекунство, 
воспитатели интерната пред
ложили взять, еще троих: 8- 
летнего Гришу мать бросила 
прямо на вокзале, а двух 
братьев, Вову и Алешу, ну 
просто водой не разольешь— 
надо брать обоих. Вот так в 
семье Халимон стало сразу 
девять детей, двое девочек,
остальные мальчишки, им
всем — от пяти до четырнад
цати лет.

Внимание: проблема

РОДИСЬ, МАЛЫШ, 
ЗДОРОВЫМ...

Детская смертность. Страш
ное, абсурдное словосочета
ние. И тем не менее цифры 
тревожно напоминают о том, 
как долго еще предстоит ему 
быть часто употребимым в 
нашем лексиконе. Показатели 
детской смертности зависят 
от экономических, климатиче
ских, социальных условпй 
жизци страны, региона, обла
сти, от качества организации 
медицинской помощи женщи
нам и детям. Они, эти пока
затели, — своего рода баро
метр уровня нашего благо
состоянии.

В 1988 году на первом году 
жизни в Свердловской обла
сти умерло 1430 детей (17,5 
на 1000 родившихся, в сель
ской местности 23,4 на 1000).

Показатель младенческой 
смертности значительно диф
ференцируется по районам 
области. От 8,9 процента, в 
Краснотурьинске до 32,3 про
цента в Талицком районе. 
Часто умирают ца первом го
ду жизни дети в Карппнспе 
(21,8 процента), Качканаре 
(23,2), Полувеком (18,3), Се
вероуральске (30,3), в Арте
мовском (25,7), Ивдельском 
(23,7), Ачитском (29), Верхо
турском (30), Шалинском

(34,3) районах. Высокий уро
вень младенческой смертно» 
сти здесь объясняется не 
только низким уровнем ме
дицинской помощи матерям 
и детям, но и недостаточным 
вниманием местных руково
дителей к вопросам здраво« 
охранения.

Среди причин младенче
ской. смертности на первом 
месте — болезни периода но- 
ворождепности, на втором — 
врожденные аномалии, па 
третьем — болезни органов 
дыхания. Остается высокой 
смертность детей на дому — 
14,2 процента, то есть 289 че
ловек в области умерло в 
прошлом году без оказания 
медицинской помощи. Боль
шая часть этих детей — из 
социально неблагополучных 
семей. Снижение смертности 
детей в этой «группе риска» 
мы должны решать сообща с 
органами УВД, комиссиями 
по делам несовершеннолет
них, женсоветами, детским 
фондом. Одним педиатрам 
эту проблему не решить.

В области есть районы, для 
которых характерна совер
шенно неудовлетворительная 
материальная база детских 
медицинских учреждений,

большая текучесть медицин
ских кадров, не решены здесь 
вопросы питания детей и бе
ременных женщин. Такие рай
оны мы называем «рисковы
ми», и именно туда чаще вы
езжают шефы из Свердлов
ска, кураторы из областной 
детской клинической больни
цы, студенческие отряды ме
диков, а также организаторы 
здравоохранения области. В 
нынешнем году по совместно
му решению коллегии Глав
ного управления здравоохра
нения и правления областно
го отделения Советского дет
ского фонда в двух таких 
районах (Талицком и Нижне- 
сергинском) в течение меся
ца работали две группы опыт
ных, высококвалифицирован
ных специалистов, которые 
оказали большую организа
ционную, методическую и ле
чебную помощь медикам этих 
районов. Особенно хочется от
метить группу, возглавляе
мую главным врачом 5-й дет
ской больницы Свердловска 
Л. А. Андросовой.

Не менее важным фактором 
в воспитании здорового поко
ления является отношение са
мих родителей к здоровью их 
детей. Часто жизнь ребенка 
заканчивается еще в утробе 
матери. Каждая семья долж
на планировать рождение ре
бенка, взвесить все обстоя
тельства. Мать должна ре
шить, сможет ли она в этом 
году выносить и родить здо
рового ребенка, обеспечить 
ему радостное младенчество 
и детство. Именно для этого 
беременной женщине нужно 
уйти с вредного производства, 
своевременно встать на учет 
в женскую консультацию. Мы 
сейчас вооружены такой ап
паратурой, которая может 
своевременно выявить патоло
гию, уродства плода, а зна
чку, врачи могут своевременно 
прервать беременность. А раз
ве питание будущей матери 
не влияет на здоровье плода? 
Только полноценное питание, 
без дефицита белка, может 
еще в утробе матери форми
ровать здоровье ребенка, то 
есть полноценный иммунитет, 
защиту от многих заболева
ний.

Родители часто обвиняют 
врачей родильных домов в 
тех случаях, когда у детей 
имеет место поражение цент
ральной нервной системы. Но 
ведь стрессовые ситуации в 
семье во время беременно
сти в равной степени влияют 
на формирование нервных 
клеток и способствуют разви
тию тяжелых неврозов.

И все-таки физическое и 
нравственное воспитание ре
бенка с тех самых пор, когда 
он еще и не появился на свет, 
начинается в семье. Родители 
вместе с врачами несут ответ
ственность за здоровье бу
дущего поколения.

И. СТАРЦЕВА, 
главный педиатр 

областного управления 
здравоохранения, кандидат 

медицинских наук.

ПОКУПАЙТЕ!
БУДЬТЕ ДОБРЫ...

• Советский детский фонд имени В. И. Ле
нина, Свердловское областное отделение 
фонда приступили к продаже благотвори
тельных билетов. Купив благотворительный 
билет, вы поможете создать семейные дет
ские дома, которые появятся в разных 
уголках страны, в том числе и в нашей об
ласти, в окрестностях Ревды.

Благотворительные билеты выпущены 
достоинством 1, 3, 5, 10 и 25 рублей. Об
щая сумма выпуска — 190 миллионов руб
лей, в Свердловской области — более 3 
миллионов рублей. Эти деньги пойдут на 
строительство и содержание домов семейно
го типа и детских городков, в которых бу
дут жить родители со своими детьми и еще 
с несколькими сиротами или с ребятишка
ми, оставшимися без попечения родителей. 
Вернуть ребенка обществу, дать ему возмож
ность испытать благотворное влияние 
семьи, теплоту общения и взаимных за
бот — вот главная цель создания семейных 
детских домов.

В Свердловской области есть семьи, же
лающие взять на воспитание ребятишек, 
оставшихся без матери и отца. Есть и кол
лективы детдомов, которые готовятся стать

СбМЬЯ СОМЬ «Я» ШИШКИН! Ml

детскими домами по семейному типу. Слав
ные начинания — их важно поддержать, 
продолжить. Это по силам любому из нас. 
Для начала — купите благотворительный 
билет. Благотворительные билеты можно 
купить во всех отделениях Госбанка 
г. Свердловска и области. Предприятия, ко
оперативы, организации могут приобрести 
билеты по бе жали иному расчету. Справки 
.можно получить в областном отделении 
Детского фонда по телефонам: 51-20-31, 
51-32-39.

Свердловское областное отделение Совет
ского детского фонда им. В. И. Лёнина.

ВСЕ РОДНЫЕ
— Почему мы решились 

на это? Валентина Митрофа
новна ни на минуту не задер
жалась с ответом, — да мне 
жалко всех детей, что по 
знают тепла родного- дома. 
Была бы такая возможность, 
я бы всех их привела в свою 
семью... Знаете, когда мы 
пришли в интернат и в пер
вый раз встретились с наши
ми будущими детьми, всем 
воспитатели задавали один 
вопрос: вы хотите, чтобы 
эти люди стали вашими ма
мой и папой? И ни один из 
наших не сказал «нет», все 
соглашались. А ведь почти у 
всех где-то есть настоящие ро
дители.

Опекунская семья Хали
мов — это еще одно специ
альное детское учреждение в 
нашем городе. Валентина 
Митрофановна получает зар
плату как опекун-воспита
тель. Леонид Ильич, правда, 
пока свою основную работу 
(он трудится на железной 
дороге) оставлять не собира
ется: большая семья — боль
шие расходы. Халимон полу
чили новую квартиру, вернее,

это даже две квартиры — 
четырехкомнатная и трехком- 
иатная, расположенные ря
дом на одной площадке но
вого высотного дома в районе 
Семи Ключей. 28 тысяч руб
лей, выделенные государст
вом, предназначены на по
купку мебели, приобретение 
одежды для ребят. В даль
нейшем, кроме зарплаты, ро
дители Халимон будут полу
чать пособие на питание каж
дого ребенка.

— Наши дети сейчас прохо
дят в беготне по магазинам, 
говорит Леонид Ильич. — Хо
чется и мебель красивую для 
детей подобрать, и одежду— 
чтоб не хуже, чем у других...

Потом для меня устроили 
небольшую экскурсию по про
сторным и пока еще почти 
пустым комнатам. Вот здесь 
будет спальня для девочек. 
Здесь устроятся младшие 
мальчишки. Здесь — старшие. 
Тут будет общая столовая, а 
здесь, в коридоре, импрови
зированный спортивный зал 
со шведской стенкой и тур
ником. Одну из кухонь Ва
лентина Митрофановна усту

пила своим «мужчинам» под 
столярку.

Двенадцатилетний Андрей, 
веснушчатый светловолосый 
пацан, был занят очень от
ветственной работой. В руках 
у пего — толстая игла и су
ровые нитки, сощипает норме 
коврики для ванной. Л девя
тилетняя Наташа, по расска
зам мамы, всегда первая бе
жит мыть посуду на кухню. 
Не могли нахвалиться роди
тели, какие у них дети тру
долюбивые и послушные. А 
то, что в школе учеба не 
всем хорошо дается, так ни
чего страшного, вместе на
верстают. Я уже не могла ра
зобраться, когда Валентина 
Митрофановна и Леонид Иль
ич говорят о собственных де
тях, когда — о приемных. Те
перь все — родные.

...Всей семьей провожали 
меня до дверей. Приглашали 
приходить в гости — просто 
так, на чай. Приду обяза
тельно. В дом семьи Халимон 
хочется приходить еще и еще. 
Он теплый и радостный, этот 
дом. Но сколько же еще оста
лось маленьких человечков, 
которым именно такого дома 
не хватает для счастья.

Т. ЛАРИНА.
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НА СМЕНУ!

НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
(Окончание.

Начало на 1-й стр.}.
ства, о серьезных тормозных 
функциях административно-нгн 
жимной системы, о никуда не 
годном материально-техниче
ском снабжении деревни, ос
лаблении внимания к Нечер
ноземью, небывалом росте 
цен и других актуальных во
просах. Он сделал ряд депу
татских запросов по ряду 
практических мер, которые, по 
его мнению, противоречат ли
нии мартовского (1989 г.) Пле
нума ЦК КПСС.

Какой же видится выход из 
тупика? Думается, сказал ора
тор, нужна серьезная пере
ориентация всего народного 
хозяйства в пользу ускорен
ного развития материально- 
технической базы села и его 
инфраструктур ы.

Представитель современного 
крестьянства высказался далее 
в защиту подвергающейся в 
последнее время нападкам 
колхозно-совхозной системы. 
Назовите крестьянство хотя 
бы одной страны, сказал он, 
которое бы выдержало такой 
натиск на уничтожение. Кол
хозы выстояли, и это — лиш
нее свидетельство большой 
жизненной силы строя.

Оратор предложил создать 
постоянный орган — Комитет 
по аграрным вопросам для за
щиты интересов советского 
крестьянства, который должен 
подчиняться только Съезду.

От имени группы депута
тов-аграрников депутат Гон- 
тар В. А. зачитала обраще
ние к Съезду.

В нем подчеркивается, яте 
люди нашей страны безмерно 
устали от пустых прилае-ков. 

бесконечных дефицитов и оче
редей. Если крестьянину худо, 
то и стране плохо.

Мы настоятельно требуем, го
ворится в документе, немед
ленно, круто, начиная с этого 
Съезда, повернуть экономику 
страны к нуждам деревни. В 
ближайшие несколько лет 
подтянуть быт деревни до 
уровня, близкого к городско
му. Резко сократить продол
жающееся крупное промыш
ленное строительство, расхо
ды на оборону, космос, дру
гие престижные проекты. 
Прекратить дальнейший рост 
городов,

В обращении содержится 
также призыв ликвидировать 
существующие в ущерб селу 
ножницы в ценах на сельско
хозяйственную и промышлен
ную продукцию. Мы предла
гаем, заявила депутат, сейчас, 
на этом Съезде, поручить раз
работку мер по ограничению 
монополизма ведомств и- эа~ 
водов-гигсг. ов. Необходимо 
списать с колхозов и совхо
зов задолженность, вызван
ную ростом цен и другими 
волюнтаристскими извращени
ями.

Много лет селом командо
вали все, кому не лень и ко
му как заблагорассудится. 
Даже непрофессионалы. Чув
ство хозяина давно выбили 
из крестьянина. Сейчас стало 
полегче, и все-таки сельский 
трудовой коллектив не волен 
распоряжаться созданным им 
продуктом. В связи с этим 
поставлены вопросы о суще
ственном сокращении госза
каза и размещении его стро
го на взаимоприемлемых до
говорных основах, проведе

нии по всей стране инвента
ризации земель с тем, чтобы, 
отобрав ее у предприятий- 
банкротов, местные Советы 
передавали по конкурсу кол
хозам, совхозам, арендаторам, 
кооператорам, крестьянским 
семьям.

В обращении подчеркивает
ся неприемлемость лозунга 
о роспуске колхозов, равно 
как и сдерживания арендного 
движения, содержится требо
вание кардинальной земель
ной реформы.

Надо сделать крестьянский 
труд самым престижным и 
уважаемым, как во всех раз
витых странах мира. Кресть
янин должен занять достойное 
положение в нашем общест
ве. Просим считать наше об
ращение как проект решения 

Съезда по аграрному вопросу, 
сказала в заключение оратор.

Первейшая задача Съезда, 
сказал депутат Колесников 
В. И., должна состоять в том, 
чтобы разработать механизм 
передачи власти Советам. Се-‘ 
годня власть на местах, под
черкнул он, слаба потому, что 
не подкреплена материально. 
Где уе выход? Он состоит 
в том, чтобы промышленные 
предприятия стали арендато
рами земли, природных и тру
довых ресурсов местных Сове
тов. В этом случае каждое 
предприятие вынуждено уже 
договариваться с местными 
Советами — на каких усло
виях оно будет работать на 
данной территории.

Нынешний Съезд, по мнению 
оратора, не решит ни одной 
экономической задачи, стоя
щей перед страной, до тех 
пор, пока не будут выработа

ны законы, по которым под
линным хозяином земли и 
предприятий будут те, кто на 
них работает. Однако, заметил 
депутат, как только мы сдела
ем Советы реальной властью 
на земле, можно предвидеть 
оживление местнических тен
денций и попытки «растащить 
державу на части». Здесь роль 
народных депутатов особен
ная: они должны суметь под
няться выше местных интере
сов.

Еще более сложным кажет
ся, на первый взгляд, вопрос 
о передаче предприятий в 
собственность трудящихся. Се
годня трудовые коллективы,— 
получив самостоятельность, 
пошли по пути роста зарплаты, 
не соответствующей создавае
мой прибыли, что приводит не 
к обогащению страны, а уси
лению инфляции, росту цен. 
Но выход и здесь есть. Все 
встанет на свои места, как за
явил оратор, если вопросы о 
передачи власти Советам и са
мостоятельности предприятий 
решать в тесной связи с во
просом о собственности, о со
четании разных ее форм.

Наш Съезд вполне можно 
назвать Съездом народов Со
ветского Союза, указал депу
тат Нишанов Р. Н. В его ра
боте фактически участвуют все 
советские люди. Нет сомне
ния в том, что он выполнит 
возложенную на него истори
ческую роль, даст новый им
пульс дальнейшим демокра
тическим преобразованиям со
циализма, выработает пути ре
шения неотложных проблем.

По мнению оратора, пере
стройка сделала необратимые 
шаги. Удалось перевести об

щество от застоя к движению, 
вернуть к жизни ленинские 
подходы, ленинские взгляды 
на общественное развитие. На
род ждет от перестройки ре
альных плодов, но эти плоды 
созреют, если будут реши
тельно укрепляться основы на
родовластия и правопорядка, 
если нам удастся полностью 
отказаться от командно-бюро
кратических методов руковод
ства.

Отметив, что об этих проб
лемах на Съезде идет в це
лом конструктивный и деловой 
разговор, депутат решительно 
отрицал практику навешивания 
ярлыков, огульных обвинений, 
деления собравшихся на про
грессивных и консервативных, 
осудили попытки отдельных 
товарищей настроить участ
ников форума против 
партийных работников. Он при
звал к ответственности, тер'пе- 
нию и компетентности. По его 
словам, необходима- консоли
дация всех групп, представи
телей всех регионов.

Выступающий подробно ос
тановился на разработке пра
вовых и законодательных ак
тов, глубоко продуманных за
конов, которые он назвал фун
даментом создаваемого пра
вового государства. Он, в ча
стности, предложил восстано
вить в Конституции главу о су
веренных правах союзных 
республик и союзном граж
данстве, которая существовала 
в Конституции 1924 года, а так
же продумать, концепцию За
кона о национальных груп
пах.

В заключение представитель 
Узбекистана рассказал о пер
воочередных задачах, которые 
необходимо решить в респуб
лике, а также дал положитель
ную оценку внешнеполитиче
скому курсу Советского госу
дарства.

«МЫ ТАК ЖДАЛИ
ЭТОГО СЪЕЗДА...»

(Окончание.
Начало на 1-й стр).

временем, затраченным на 
выступления товарищами из 
президиума.

Женщина, ветеран труда 
(фамилию не назвала):
.— Прошу передать мою 

просьбу 'Валерию Иванови
чу Шмотъеву. Звучит на 
Съезде вопрос о нищенских 
пенсиях, все понимают, вроде 
бы, что дальше так старикам 
жить нельзя. Но когда бу
дет рассматриваться на Съез
де Закон о пенсиях, обяза
тельно надо разработать от
дельную статью о надбавках 
к пенсиям женщинам, рабо
тавшим на вредном произ
водстве, женщинам-ветера
нам, четче определить над
бавки за непрерывность ста
жа и тому подобное.

Наталья Александровна 
КОНОНОВА, инженер:

Странно и страшно слы
шать на этрм Съезде без
удержные * восхваления в 
адрес М. С. Горбачева из 
уст Айтматова, Бедули, Ми
роненко. А под аккомпане
мент славословящих Предсе
датель Верховного Совета 
СССР обходит все острые 
вопросы в свой адрес. Умело 
хоронятся многие хорошие 
предложения, не совпадаю
щие с личными предложени
ями Горбачева.

Съезд производит удруча
ющее впечатление: есть сво
бода говорить, но нет сво
боды решать. Похоже, что 
демократия здесь умирает, 
едва народившись. А мы, 
так ждали этого Съезда...

Нина Матвеевна ЗОЛО
ТУХИНА:

— Мне очень близко то,,что 
говорил с трибуны Съезда 
депутат, академик Дмитрий 
Сергеевич Лихачев. Жаль, 

что зал слушал его, как мне 
показалось, довольно равно
душно.

Каждому из нас, всему 
обществу для жизнеспособ
ности необходима духовная 
культура, которую надо во
спитывать с детства. Но как 
это безумно сложно в мало
обеспеченных семьях, знаю 
на примере собственной се
мьи. Мы живем вдвоем с 
дочкой. У меня высшее об
разование, 115 рублей зар
платы и двадцать рублей 
пособия на ребенка. Хочу 
как можно больше быть с 
дочерью, дать ей разносто
роннее образование, развить 
ее способности. Но для это
го нужны средства. Я не од
на такая, множество в стра
не подобных семей, и дети 
в них не должны испыты
вать какой-то ущемленности 
по сравнению с другими. По
думайте, товарищи депута
ты, об этом важном вопро
се...

И еще хочу сказать — мои 
сослуживцы, соседи и я, ко
нечно, очень рады, что 
свердловская делегация так 
достойно повела себя, пред
ложив кандидатуру Ельци
на в Верховный Совет и, в 
конце концов, справедли
вость восторжествовала.

А. М. КОКОВИНА, г. 
Свердловск:

— Я считаю, что депутат 
Сидоров, выразивший недо

верие Л. С. Кудрину, должен 
извиниться перез избирателя
ми, ведь это мы оказали до
верие Леониду Сергеевичу, 
проголосовали за него.

В. Н. ВАГАНОВ, инженер 
турбомоториого завода:

— Первое мое пред ложе-, 
ние съезду, нашим депута
там: сделать запрос командо
ванию ВМФ об обстоятельст
вах гибели людей с подводной 
лодки. Почему из-за нереши
тельности, засекреченности 
вовремя не смогли прийти:на 
помощь иностранные спаса
тели? Нужно изменить такое 
положение, чтобы не допу
стить повторения ситуации.

Второе. Считаю, что необ
ходимо провести всенародный 
референдум по вопросу по
именного голосования на 
Съезде. Ведь мнение избира
телей должно быть главным!

Третье. Считаю, что депу
тат от ВЛКСМ Чемоданов 
напрасно взял самоотвод, 
ведь не по его вине фамилия 
не была внесена в список 
для голосования. Ответствен
ность за это на Президиуме 
съезда и товарище Воротни
кове, почему же расхлебыва
ет за них кашу Чемоданов?.

По ходу Съезда есть и та
кое замечание: в своем вы
ступлении первый секретарь 
ЦК ВЛКСМ В. Мироненко 
говорил о клине между пар
тией и народом. Не красит 
лидера такого масштаба уз
кое понимание проблемы. На 
Съезде вбивается клип меж
ду консервативными силами 
и избирателями, а не между 
партией и народом, да и са
ма партия — неоднородна.

У телефонов дежурили: 
Е. ШАКШИНА, 
С. МОЛОДЦОВ.

В несколько 
строк:
• ЛАГОС, Подразделения 

нигерийской армии были при
влечены в понедельник к 
поддержанию законности и 
порядка в одном из крупней
ших городов Нигерии — Иба
дане. Как сообщило информа
ционного агентства НАН, в те-

/ июня — Международный день защиты детей

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

чение дня бронетранспортеры 
и армейские грузовцки, патру
лировали основные магистра
ли, полицейские заняли клю
чевые пункты города.

Эти меры были приняты 
после того, как студенты Иба
данского университета попы
тались провести марш к ре
зиденции военного губернато
ра. При этом учащиеся вы
крикивали антиправитель
ственные лозунги, -перекрыли 
баррикадами ряд улиц.
• РАНГУН. Немедленной 

отмены военного положения в 
Бирме, введенного в стране 
после государственного пере
ворота в сентябре прошлого 
года, освобождения всех арес
тованных учащихся высших 
и средних учебных заведений 
потребовали участники про
шедшего в городе Мандалае 
общенационального съезда 
студентов.
• ТОКИО. Около 200 че

ловек получили ранения в хо
де ожесточенных столкнове
ний демонстрантов с поли
цией в южнокорейском горо
де Кванджу. По сообщениям 
из Сеула, в понедельник ве
чером жители города вышли 
на манифестации протеста 
против таинственной гибели 
студенческого активиста Ли 
Чу ль Гю.

(ТАСС).

Лучшие помещения отдаются в Кампучии под детские сады и 
ясли. Правительство страны делает все возможное для самых 
маленьких граждан, их здоровья и гармоничного развития. Де
ти обеспечиваются бесплатным питанием. Работают специальные 
курсы по подготовке воспитателей.

НА СНИМКЕ- воспитанники одного из детских садов Пномпеня. 
Фотохроника ТАСС.

НЕФСРТИТИ НА ПАМЯТЬ
Какие сувениры предлагают туристу У египетских пирамид
Автобус 913 со скрипучими дверями, бук

вально облепленный цепкими пассажирами, 
начинает свой маршрут от площади Эль
Тахрир в центре египетской столицы. 40 
минут езды по забитым транспортом ули
цам, и кондуктор объявляет: «Конечная 
остановка — пирамиды».

Выйдя из автобуса, оказываешься на про
сторной площадке, сооруженной у подно
жия знаменитого Сфинкса. По-арабски его 
называют Абу-аль-Холь, что значит «наво
дящий ужас«.

Согласно поверью древних египтян, 
Сфинкс охраняет покой душ, захороненных 
в пирамидах. «Наводящий ужас», возраст 
которого около 46 веков, в последнее вре- 
мя сильно одряхлел, и сейчас реставраторы 
опутали его строительными лесами.

За Сфинксом высится пирамида Хеопса. 
Впечатляет ее грандиозность, способность 
древних добыть, Издалека привезти и под
нять 2,3 миллиона многотонных блоков 
для такой махины.

Многочисленные гиды, переводчики и 
прочие лица, делающие здесь бизнес, не 
оставят вас надолго в одиночестве. Обла
ченные в бедуинские одеяния погонщики 
верблюдов зазывают проехаться верхом во
круг пирамид. Плата — по четкой догово
ренности, иначе, как предупреждает турис
тский справочник, обратно, возможно, при
дется идти пешком. Не менее настойчивы 
фотографы и продавцы сувениров: кожа
ных кошельков, сумок, тростей, поясов, па
пирусов, кусков ткани, всевозможных ма
ек, рубах и платьев с «фараоновской» сим
воликой. В большом выборе вазы, кубки, 
скульптурные изображения Рамзеса и Не
фертити, бюсты жрецов из гранита и але
бастра, медные тарелки и подносы с чекан
кой, передающей мотивы росписи древне
египетских храмов, украшения в античном 
стиле.

Все, что продается на пирамидах и в 
других уголках столицы, делается ремес
ленниками в маленьких мастерских или 
просто на дому по всему Египту. В стране 
есть целые деревни, где жители Зарабатыва
ют на жизнь туристским промыслом.

Мне довелось видеть работу одного из 
таких умельцев — 30-летнего Ахмеда Али. 
«Занимаюсь этим делом с шести лет, учил
ся ремеслу у своего дяди — признанного 
мастера», — говорит он. На моих глазах

Ахмед достает светло-розовый кусок мрамо
ра, обклеивает его увлажненным куском 
ткани, чтобы не потрескался, и высверли
вает внутреннюю часть. Потом начинается 
самая тонкая операция — придание вазе 
формы, ее обточка, бесконечная шлифов
ка.

Другой вид работы — классика: из кус
ка гипса вырезают голову Тутанхамона, до 
«античности» изделие «доводят» специаль
ным составом и красками. Последний 
штрих — и впечатление, будто археолог, 
стряхнув многовековую пыль, только что 
вытащил миниатюру из древнего захороне
ния.

Такие действительно художественные 
произведения некоторые торговцы пыта
ются выдать за подлинники. Тонкая пси
хологическая игра на воображении легко
верного любителя старины, намеки на риск, 
на баснословную ценность «случайной на
ходки» делают свое дело: гость раскошели
вается. Доходит дело и до курьезов.. Неко
торые работы так искусно имитируют ста
рину, что даже на египетской таможне их 
порою принимают за контрабандный вывоз 
подлинников и задерживают.

Но известны и действительно серьезные 
случаи. Как сообщает египетская газета 
«Аль-Вафд», те, кто промышляет нелегаль
ными раскопками и вывозом найденных 
памятников старины, обращаются к масте
рам, которые камуфлируют ценную наход
ку под примитивную подделку.

«Но нас-то не проведешь, — замечает ре
месленник и торговец древности М. Салих. 
— Я сразу отличу оригинал от копии. »Во- 
первых, по материалу: теперешний мрамор 
совсем не тот, который добывали во време
на фараонов. Во-вторых, мы знаем приемы 
древних. На их росписях выдерживалась 
торжественная, почти неподвижная поза, 
глаза и уши изображаемого располагались 
на одной линии, расстояния между ушами 
и зрачками равные. Есть и другие извест
ные нам секреты».

Доходы от туристского бизнеса в АРЕ, в 
том числе от продажи сувениров, в лучшие 
годы достигают 1 миллиарда долларов. Это 
неплохой валютный доход для любой стра
ны.

Ю. ЗИНИН, 
корр. АПН.

Каир — Москва.

Одноэтажный особнян на 
центральной магистрали Улан- 
Батора — проспекте Мира. За 
металлической оградой — 
стройный ряд вечнозеленых 
елей. У входа замерли в кара
уле две пушки старого образ
ца. На двери на золоченых пла
стинках на двух языках напи
сано: «В этом доме жил и ра
ботал Г. Н. Жуков. 1939—1940 
гг.».

«Дом
Жукова»

...Экскурсовод Л. Ундарма 
ведет нас по комнатам музея, 
где, кажется, все дышит ат
мосферой того далекого вре
мени, когда Георгий Констан
тинович прибыл в Монголию, 
чтобы возглавить борьбу со
ветских и монгольских войск 
протий японских агрессоров. 
Экспозиция посвящена в ос
новном монгольскому периоду 
жизни советского полководца. 
«Георгий Константинович ма
ло жил в этом доме, — гово
рит экскурсовод. — Он нахо
дился на местах боев, на Хал- 
хин-Голе, где шло сражение». 
Этой исторической битве ис
полняется в августе 50 лет, 
но, рассматривая под стекла
ми витрин и стендов фотогра
фии, документы, газетные вы
резки, книги, ощущаешь 
пульс того далекого времени, 
когда советские и монголь
ские воины сражались бок о 
бок. В этих боях ярко про
явился полководческий та
лант 43-летнего комкора. 
Командуя объединенной груп
пой советских и монгольских 
войск, Жуков показал себя 
блестящим тактиком и стра
тегом.

Фотографий много, десятки, 
если не сотни, многие потре
панные и пожелтевшие. С фо
тографий смотрят соратники 
командующего. Халхин-Гол 
породил массовый героизм 
советских и монгольских бой
цов. 26 советских воинов бы
ли удостоены звания Героя 
Советского Союза. А прослав
ленные летчики Г. П. Крав
ченко, С. И. Грицевец и Я. В. 
Смушкевич были удостоены 
этого звания во второй раз. 
Свою первую звезду Героя по
лучил и Г. К. Жуков.

Отгремели бои, японские 
захватчики отброшены от гра
ниц Монголии... А экспонаты 
музея ведут нас на поля 
сражений другой войны, Ве
ликой Отечественной войны 
советского народа, где рядом 
с ним была и Монголия, ко
торая с первого до последне
го дня битвы с германским 
фашизмом помогала всем, 
чем могла. Все это запечат
лено на фотографиях и по
желтевших страницах газет.

Маленький коллектив му
зея — в постоянном поиске. 
Т. Осор рассказывает о том, 
что они «ищут» — участни
ков событий на Халхин-Голе, 
сподвижников Г. К. Жукова, 
идентифицируя имена и фа
милии воинов, запечатленных 
на фотографиях и кинолен
тах.

...Мы выходим из музея на 
бульвар. Здесь с постамента 
смотрит на нас бронзовый 
Жуков. Монгольский скульп
тор С. Доржпалам точно пе
редал характер советского 
полководца, подчеркнув его 
железную волю, мужество и 
мудрость.

Б. ФЕДОРОВ.
(ТАСС).

Улан-Батор — Москва.

ЖАРКИЕ ДНИ АДДИС-АБЕБЫ
О попытке государственник переворота в Эфиопии

В ГДР ожидали прибытия с официальным визитом гла
вы эфиопского государства Менгисту Хайле Мариама. Пре
зидентский лайнер еше ла успел достичь границ дружест
венней социалистической страны, а в центре Аддис-Абе
бы уже разворачивались драматические события...

...С площади Пьяцца наша 
автомашина спускалась вниз 
по Черчилльроуд, чтобы че
рез пальмовую аллею свер
нуть к площади Революции, 
недалеко от которой распо
ложено бюро АПН в Эфио
пии. Водитель прибавил ско
рость, чтобы проскочить на 
зеленый свет перекресток. 
Через несколько секунд, рез
ко затормозив, «вольво» ос
тановилась как вкопанная, 
едва не уткнувшись в танк, 
перегородивший пальмовую 
аллею. Встречная полоса бы
ла блокирована бронетранс
портером, в глубине улицы 
виднелись другие боевые ма
шины. Солдаты оцепили зда
ние министерства националь
ной обороны и гостиницу 
«Эфиопия», расположенную 
напротив.

Наше замешательство ис
чезло после начавшейся ав
томатной стрельбы. Демонст
рируя высший «автопило
таж», водитель почти па мес
те развернул автомобиль, и 
через какие-то мгновения мы 
уже мчались прочь от тан
ков. 11ас буквально придав
ливал к земле рев неизвест
но откуда взявшихся истре
бителей, почти пикирующих 
на город. В воздухе, кружили 
военные вертолеты, разбра
сывая листовки. Толпы лю
дей, обычные для централь
ной части города, рассея
лись. В магазинах и лавках 
громыхали падающие желез
ные шторы. Было чуть более 
трех часов пополудни. Солн
це, хотя и сошло с зенита, 
шпарило немилосердно: ведь 
май — один из самых жар
ких месяцев в Аддис-Абебе, 
предваряющий сезон боль
ших дождей.

В поисках окольных путей 
к дому мы миновали район, 
где расположен президентс
кий дворец. Он также был 
бкружен танцами, бронетран
спортерами, солдатами. Тан
ки охраняли и здания Эфиоп
ского информационного 
агентства (ЭНА), радио, теле
видения. Автоматчики оцепи

ли дворец заседаний, здание 
парламента, государственные 
банки. Одновременно военны
ми частями был блокирован 
аэропорт роле, захлопнув
ший свои международные во
рота на несколько дней.

Судя по главному месту 
событий (министерство обо
роны), можно было предпо
ложить попытку военного пе
реворота. Надо сказать, что 
в последние месяцы в эфиоп
ской столице чувствовалось 
непонятное напряжение.

Аддис-Абеда словно вы
мерла, затаилась в тревож
ном ожидании. Ее жители, 
обычно укладывающиеся 
спать с наступлением темно
ты, неотлучно сидели у 
включенных радиоприемни
ков и телевизоров. В центре 
города слышалась стрельба, 
грохотала военная техника. 
Горная чаша, в которой рас
положена Аддис-Абеба, акус
тически усиливала звуки, го
няя их в замкнутом про
странстве. В тот вечер не 
слышно было, даже церков
ных колоколов.

Что же произошло в зда
нии министерства националь
ной обороны.

Возглавившие мятеж — 
командующий ВВС бригад
ный генерал Амха Деста и 
начальник Генерального шта
ба Революционной армии 
Эфиопии генерал-майор Ме
рид Негуссие пытались скло
нить министра национальной 
обороны Хайле Гиоргнса 
Хабтв - Мариама на свою 
сторону, но получили катего
рический отказ. Тогда выст
релами в упор он был смер
тельно ранен. Однако к зда
нию министерства обороны 
уже были стянуты силы без
опасности и военные части, 
верные правительству.

В половине двенадцатого 
ночи по радио и телевидению 
было передано сообщение о 
попытке военного переворо
та, предпринятого группой 
высших офицеров эфиопской 
армии с целью захвата влас

ти и создания военной хун 
ты. Действия их были оха
рактеризованы как преда
тельские. Население инфор
мировалось о том, что вы
ступление мятежников по
давлено силами безопасности 
и военными частями, а воен
но - воздушная база в горо
де Дэбрэ-Зэйт находится под 
контролем правительства. 
Следующий день был объяв
лен нерабочим, жителей про
сили не уходить далеко от 
своих домов.

Вскоре затихшая было 
Аддис - Абеба пережила оче
редное потрясение. Радио
станция города Асмэры, ад
министративного центра про
винции Эритрея, где базиру
ется 2-я Революционная ар
мия, ведущая боевые дейст- 
ствия против сепаратистов в 
северных районах, от имени 
командующего объявила о 
поддержке мятежников и не
подчинении правительству 
страны.

Но несмотря на это, пре
данные правительству офице
ры и солдаты сумели обезв
редить заговорщиков. Часть 
из них была убита в пере
стрелке, другие — аресто
ваны.

Президент Менгисту Хай
ле Мариам, вернувшийся 17 
мая из ГДР, выступил по те
левидению с обращением к 
народу. Он охарактеризовал 
действия мятежников как по
пытку повернуть вспять дви
жение страны по пути прог
рессивных преобразований, 
ввергнуть ее в пучину граж
данской войны.

20 мая рано утром Аддис
Абеба заполнилась людскими 
потоками, направляющими
ся к площади Революции на 
городской митинг, посвящен
ный разгрому мятежа.4«Эфи
опии быть только единой!» — 
с этого страстного патриоти
ческого воззвания президент 
начал свою речь.

Каким путем будет достиг
нут мир в стране — дело 
правительства республики, 
доверие и преданность кото
рому народ продемонстриро
вал еще раз в майские дни 
этого года.

Т. СИНИЦЫНА, 
корр. АПН. 

Аддис-Абеба.

Первенство России
в Димитровград. Здесь 

прошли Всероссийские игры 
по шахматам среди молоде
жи. В турнире юношей вы-, 
ступали 16 человек. Канди
дат в мастера Я. Дейч завое- 
вал третье место. Свердлов
чанин набрал 10 очков.

Среди шахматисток было 
66 участниц. Свердловчанка 
И. Луковникова заняла пя
тое место, выполнив норму 
кандидата в мастера спорта.

Представители Свердлов
ска — воспитанники тренера 
Ю. Гуськова. ........ ■топ и э ьм
Почерк уральца

Валентин Филиппович
УДАРЦЕВ родился в 1935 г: 
в г. Талице Свердловской об- - 
ласти. Инженер по ремонту 
турбин.

С 1953 г. В. Ударцев со
ставил свыше 600 произве
дений разных жанров. Пер- 
вых и специальных призов- 
75, а всего отмечено на кон
курсах более 100 работ. По 
итогам классификационного 
матч-турнира в 1975 г. 
выполнил норматив мастера 
спорта СССР по шахматной 
композиции. '

Интересными замыслами 
В. Ударцев охотно делится 
с коллегами. Известны его 
творческие контакты со мно
гими опытными и молодыми, 
композиторами,

№ 39. В. УДАРЦЕВ 
1972 г., 1-й приз

Мат в два хода
Близнец — коня Ь4 пере

ставить на поле Ь2. Высшее 
отличие задача получила на 
большом международном 
конкурсе «Свердловску — 
250 лет».

Решения

ВУНДЕРКИНД
ИЗ СЕЛА АНТОН

В болгарском селе Антон живет шести- 
летний Евгений Сыбев, который удивляет 
всех своими необыкновенными способнос
тями. Четыре математических действия 
для него не проблема, он спокойно «рас
правляется» с пятизначными цифрами и 
десятичными дробями. Ио малыш одарен 
не только математическими способностями, 
он еще сочиняет стихи.

По возрасту Евгений еще не может хо
дить в школу и проводит время со своими 
сверстниками в детском саду, впрочем, ма
ло общаясь с ними и предпочитая занимать
ся математикой и литературным творчест
вом.

На снимке: Евгений Сыбев за люби
мым делом.

Фото БТА—ТАСС.

№ 34. 1. ЛЫ! —■’ цуг
цванг. 1..,С^8. Себ. СЕ5 2. 
ЛИЗ. ЛИ6, ЛЫэ!

Ко 35. Ошибочно 1. СсЗ? 
₽3! 2. КеЗ Кб2! Решает Ь 
Ле2!~2. СЬ2 и 3. КеЗХ: 1... 
КрН (Кр<И), К62 2. КеЗ, 
Ле1.

№ Зв. 1. Фе4! Грозит 2. 
КЬВ 3. Кс1 Кр32 4. Ф:ЙЗХ; 
2...Ке5 3. Ф:еЗ! Кр:еЗ 4. 
Ле1Х: 1...К~ 2. Ле1 Кр:е1 
3. Фе:еЗ КрсИ 4. Ке2Х и 1... 
Крб2 2. Л61! Кр:б1 3. Ф:бЗ 
Кре1 4. Кс2Х. Яркая игра!

28-й 1 областной конкурс 
(«На смену!») от 20 апреля): 
А. Дурандин. 1. Кре2!~2. 
КргЗ; 1...Кк5, Юб, Се 5 2. 
Ф(6, Ф(5, Фа1. М. Семико- 
ленных. 1. С§4 Кр:е5. Кре4 
2. СсЗ, С(5. Побочные — 
1. Сб5, 1. к4.

Правильные ответы пер
выми прислали: М. Гуляев 
(Верхняя Пышма). С. Дьяч
ков (Каменск-Уральский), 
В. Любимов (Нижний Та
гил), С. Рассказов (Кар- 
пинск), Б. и Е. Углицких 
(Краснотурьинск), свердлов
чане В. Горбачев, А. Дуран- 
дни, А. Поликанов, семья 
Пчелкиных, И. 'Гаскин, 
В. Трухин, С. Федоров.
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фоторепортаж

«А У НАС БЫЛИ ГРИША И ДЖЕННИ!»
помощ-

ми,
ми, но и были по-настояще
му

на встречу

кто недавно «прибыл»тех.

Фото В. ЯКУБОВА.

рассказывают на- 
когда мы ведем их 
детского сада? Ко-

ходит к тебе, 
ный» детский

увы, не 
волтпеб-

прекрасной 
ребячьей

О чем 
run дети, 
домой из

на Землю. И, наверное, вы
растает оно до счастья, ко
гда Великий Цирк сам при-

в твой «лич- 
сад...

умелыми и находчивы-

жело клоуну и его 
никам.

Нам, взрослым, 
дано оказаться ио

с чудом — удовольствие 
ох ' какое большое для

с.мешными. как и поло-

Ж?»

нечно же, о самом интерес
ном,что. произошло за день. 
Про игры, прогулки, про 
сказку, которую они все вме
сте слушали...

А вот ребятишки уралма- 
шевского детского комбина
та № 374 не преминут по
хвастать перед родителями 
чем-то вроде этого: «А у 
нас в гостях были Гриша и 
Дженни!» Профком Урал
машзавода, администрация 
комбината часто преподно-

сят детям такие вот запоми
нающиеся оригинальные по
дарки. Здесь часто гостят 
детские писатели, путеше
ственники, артисты, знат
ные люди производственного 
объединения «Уралмаш». 
Такие встречи очень запо
минаются. отлично действу
ют на детское воображение.

Но больше всего востор
гов вызывает приезд артис
тов цирка. Это и не удиви
тельно, цирк... это цирк, лю
бимое зрелище малышей. 
Они уже познакомились с 
некоторыми клоунами. А не-

давно в детском комбинате 
веселое представление для 
юных зрителей устроил ар
тист московского цирка 
Владимир Семенов. Вместе 
с ним выступали его не ме
нее смешные и артистичные 
помощники петух Гриша и 
пудель Дженни. Какие толь
ко номера они нс выделыва
ли! Ребятишки долго не от
пускали артистов, которые 
оказались не только ловки-

ную сторону воротец, что 
ведут во Вселенную детского 
воображения. А она, как и 
всякая Вселенная, бесконеч
на. Кем стали простой дрес
сированный петух Гриша и 
собачка Дженни в мечтах и 
снах малышей? Этого не 
скажешь словами. Это жи-
вет в глубинах 
и непостижимой
души.

Ходить в цирк

Впервые!

РУКОТВОРНЫЕ
ШЕДЕВРЫ

В музее изобразительных искусств открылась выставка книг, 
посвященных Дням славянской письменности и культуры. На 
выставке представлены рукописные и печатные книги XV— 
XIX веков и книги, изданные в наше время.

Над рукописной книгой трудилось много мастеров: добро- 
писец— воспроизводил основной текст; статейный писец — 
писал вязь киноварью; заставочный писец — рисовал заставки 
и буквицы; иконный живописец — миниатюры, а златопи- 
сец — покрывал золотом заставки и отдельные части миниа
тюр. Над окладом усердно работали златокузнец, среброкуз- 
нец и сканпый. Писались книги птичьими перьями. И чтоб 
чернила были «добрые», в ход шли чернильные орешки, ду
бовая кора, вишневый клей, квас, мед и ржавое железо.

Книги ценились необычайно высоко и стоили немалых де
нег. Украшенные золотом и каменьями, они были у Ярослава 
Мудрого, а в простом кожаном переплете книгу можно было
встретить в любой грамотной семье.

Выставка книг дает возможность 
вом оформления книги начиная с 
писное Четвероевангелие открывает

познакомиться с искусст- 
середины XV века. Руко- 
экспозицию. Рукопись не-

Гастрольное лето Новое имя
Начинаются летние гастроли. В Свердловске покажет 

свои представления знаменитый театр кукол под руко
водством Сергея Образцова. А в Нижнем Тагиле театра
лы познакомятся с Томским
нам встреча со спектаклями 
июле.

драматическим. Свердловча- 
этого театра предстоит в

ПРОБУЖДЕНИЕ ЧЕЛОВЕКА
ДАВАЙТЕ 
УВИДИМ

Театр неотделим от города, 
в котором он работает. 
Томск — старейший в Сиби
ри вузовский и культурный

«то»
центр, и в то же время
один из самых молодых го
родов. в стране по составу 
населения. Пятая часть то
мичей — студенты. Поэтому 
в репертуаре Томского, дра
матического театра всегда 
есть спектакли, прямо обра
щенные к молодежи.

Но работать для молодого 
зрителя—это, только ставить 
пьесы о молодежи, а. преж
де всего, вести со сцены до
верительный, откровенный
разговор, не обходя и не
сглаживая острые углы про
блем. Вести поиск такого драв 
матургическогб материала, 
который раскрывает духов
ный мир человека, говорит о 
становлений : личности.

Наверное,'; почти все стар
шеклассники й половина 
студентов Томска побывали 
на спектакле «Аномалы» в 
постановке ’ главного режис
сера театра, 'заслуженного 
деятеля искусств Казахской 
ССР Николая' Воложанина. 
И не просто побывали, а 
приняли самое .активное уча
стие в его обсуждении. Пер
вая такая встреча произошла 
сразу. после премьерного 
спектакля. На ней присутст
вовал. автор — молодой ле
нинградский драматург Марк 
Галесник. Он.. рассказал о 
реальных событиях, поло
женных в основу пьесы, о 
возникновений в Ленинграде 
и других городах молодеж
ных неофашистских объеди
нений.

Самый энергичный спор 
вызвали не достоинства или 
недостатки спектакля, а. его 
адрес, Кое-кто из присутст
вующих в зале педагогов 
сказал,, что . . категорически 
против показа спектакля 
щкольникам: «Они увидят не 
то». Другая часть — а учи
телей- на премьере было мно
го ■—заявила, что, наоборот, 
сделает спектакль обязатель
ным . предметом обсуждений

так можно сформулировать 
окончательный вывод, сде
ланный зрителями.

Большую часть труппы 
театра сегодня составляет 
молодежь. А значит, они во 
многом несут ответственность 
за художественный уровень 
спектаклей. Высокую оценку 
получцла работа выпускницы 
Свердловского театрального 
училища Татьяны Золотковой 
в спектакле «Сны Евгении». 
Юная героиня спектакля — 
студентка. Выросла она в 
«нормальной» семье, где уме
ют работать и веселиться, до
ставать дефицитную колбасу 
и ладить’с начальством. По
дружка Оля собирается за
муж за француза. Друг дет
ства Витя «сшибает» рублев
ки и трояки за плохо отре
монтированную сантехнику. 
Все — в порядке. Все научи
лись отделять себя от бед, 
унижений, от войн и зем
летрясений. от аварий и де
тей-уродов. Только не Ев-
гения. Все боли человечест-
ва она трансформирует 
сны — в преследующие 
кошмары. Окружающие 
лают Евгении добра, ее 
питывают. учат, лечат у

в 
ее 

же- 
вос- 
пси-

хиатра. Но сны становятся 
все страшнее, все отчаяннее.

В таких сложных и масш
табных спектаклях, как «Ка
бала святош» («Мольер») по 
пьесе Михаила Булгакова, 
«Самоубийца» по пьесе Ни
колая Эрдмана, молодые ар
тисты работают рядом с ма
стерами — народной артист
кой РСФСР Людмилой Дол
матовой, заслуженными ар
тистами РСФСР Аркадием 
Аркиным, Галиной Непоро- 
жневой, Николаем Моховым, 
Дмитрием Киржемановым,
Яковом Орловым...

Впрочем, и молодые не

В молодежной среде.
А потом были встречи в

школах; в ПТУ, в студенче
ских аудиториях.

Говорили о молодых нео
фашистах — «волках», дей
ствующих в спектакле, о 
главной героине, которая в 
одиночку пытается противо
стоять «стае», В этих беседах 
эмоциональное впечатление 
от спектакля поверялось 
анализом рассказанной исто
рии. соотнесением с реаль-

одинаковы по опыту. Седь
мой сезон работают в театре 
выпускники Дальневосточно
го института искусств Люд
мила- Павловна и Юрий Ки
сурин. Их работы во многих 
спектаклях не раз отмечались 
театральной общественно
стью и прессой.

Томские студенты—настоя
щие друзья театра, строгие 
и заинтересованные. Иметь 
таких зрителей — большая 
радость, но и ответственность.
Мы 
и в 
нем

зав.

надеемся также найти их 
Свердловске, и в Ниж- 

Тагиле.
М, СМИРНОВА, 

литературной частью

ной жизнью. «Аномалы» --
сшектакль-предупреждение

Томского ордена-Трудового 
Красного Знамени 

театра драмы.
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Владимир Гаранин — режиссер Свердловского театра кукол. 
К нам приехал недавно. До этого работал в Уфе* Был ведущим 
актером театра кукол и постановщиком спектаклей «Репка», 
«Журавлиные перья» Д. Киносита, «Любовь дона Перлимплина» 
Г. Лорки. В марте состоялась премьера его первого в Свердлов
ске спектакля «Улыбка судьбы» -И. Медведевой и Т. Шишовой.

В. Гаранин работал над ним вместе с художником М. Сагнаевым 
и композитором А. Коробовой. Песни на стихи А. Застырца.

Недавно молодой режиссер начал репетиции нового спектакля 
«По зеленым холмам океана» С. Козлова. Соавторы его в этой по
становке: художник - мультипликатор А. Золотухин и композитор 
А. Морозов.

— Почему первой работой 
стала «Улыбка судьбы»?

— Отношения человека е 
судьбой всегда драматичны. 
Тем более у актеров, которые 
порой всю жизнь ищут своих 
режиссеров.

Актерская судьба все-
таки игра. Игра с судьбой. 
Судьба <— это конфликт твор
ческого «я. с обстоятельства-
ми, историей, людьми, .Чем
ярче это «я», тем острее кон
фликт.

— Понятны ли эти разго
воры о судьбе детям?

— Театр, и детский, и взрос-" 
лый, должен говорить о про-
блемах общечеловеческих.
Главнее дети поймут в любой 
ситуации, которая складыва
ется в жизни, которую отра
жает театр.

Дети, как это ни невероят
но, сказали мне после. спек-.
такля: судьба это жизнь.
Надо относиться к ребенку, 
как к равному. Спектакль 
должен быть многослойным, 
интересным и детям, И взрос
лым. Ребенок поймет первый 
план и почувствует второй. 
Ведь в нем есть неосознанная 
память поколений. Жизнь, по 
сути, — пробуждение челове- . 
ка. Театр должен будить его 
душу и разум.

Детский театр, понимаемый 
как специфически примитив-

ный, становится «домом для 
сумасшедших». Он теряет 
культуру, свой язык. Актеры 
глупеют.

Ребенок должен понимать 
противоречивость человека, 
который может быть, напри
мер, трудолюбивым, как ге
рои спектакля Кузнец и 
Портной, и в то же время — 
жадным. .

— Почему твой спектакль 
кажется нелогичным?

— Мы привыкли-к линей
ной логике. Здесь она, правда, 
тоже линейная. Только линии 
взаимонаправлены: Регина и 
Король идут навстречу друг 
другу.

— Почему ты сейчас рабо
таешь с художниками других 
«жанров»?

— Какие-то представления 
о театре у меня уже устоя
лись. А Э1И художники, как 
дилетанты в театре кукол, за
ставляют пересмотреть кано
ны: в отношениях к кукле, к

чатления из других видов 
искусства. Самое главное — 
они должны быть свободны.
Свободнее и уверенней чувст-

приему. Их впечатления как
у ребенка: все впервые. Они
привлекают 
взгляда на

меня свежестью 
кукольный театр.

— Что кажется тебе осо
бенно ценным в людях теат
ра?

— В театре должны рабо
тать люди душевно богатые и 
щедрые. Их интересы разно
образны: они жадно всматри
ваются в жизнь, черпают впе-

. вует себя профессиОйальнй!Й ‘ 
, человек.

Люблю актеррв, в которых 
сильно личностное начало. 

( Тех, кто не растерял душев
ной чистоты. Любое агрессив
ное, злое начало все равно 

, передастся зрителю. А дет
ский театр тем более должен 
быть святым, нести энергию 

, добра, красоты.
— О каком театре ты меч

таешь?
■ — Театр — всегда чудо.

Это создание другой реально-" 
сти. Творя другой мир, я 
чувствую себя богом. На са
мом деле. Желание быть твор
цом есть в человеке всегда. А 
в театре кукол особенно силь
ны возможности для созда
ния другой реальности.

Хочу, чтобы мой театр при
носил радость бытия. Был 
театром высокой культуры. 
Поэтическим — стремящимся 
к высшему духовному нача
лу. Оно для меня — в свобо
де. Творчество дает свободу. 
Любое насилие ей мешает.

Художник всегда мешает. 
обывателю. Раздражает его. 
Художник — авангард чело- . 
вечества. Они были и будут, 
иначе человечество погибнет.

— Как складывается у те-

бя видение будущего спектак
ля?

— Я иду от интуиции, от 
эмоционального восприятия. 
Потом возникает" арализ. Мне 
скучно сразу формулировать 
идею. Что-то должно быть 
недосказанным, определиться 
уже в процессе.

Любой спектакль — само
выражение художника. Пове
рят ему" актеры — значит, 
состоится. А первый спек
такль — всегда «притирка» 
режиссера и актеров.

Для меня все спектакли ис
поведальны. В работе никог
да себе не лгу. Но не всегда 
получается то, что задумал. 
Так складываются обстоя
тельства, не хватает опыта, 
культуры. Но я искренен в 
том, что делаю. И потому 
нормально воспринимаю кри
тику.

— Следующий спектакль— 
это...

— «По зеленым холмам 
океана» С, Козлова. Задумы
вая его, я. размышлял о вели
чии человеческой фантазии. 
Фантазия — живой родник, 
не дающий человечеству 
«окостенеть»,- остановиться в 
своем развитии. Она открыва
ет все новые и новые верши
ны, к которым надо стремить
ся.

Интервью взяла 
И. ЖУРАВЛЕВА.

однократно реставрировалась, о чем свидетельствуют вставки 
XVI—XVIII веков.

Азбуковник середины XVII века интересен своим содержа
нием — это как бы краткая научная энциклопедия. Пользова
лись им часто, книга ветшала, и поэтому до нас дошло незна- . 
чительное количество экземпляров. «Поморские ответы» мож
но назвать образцом искусства оформления книги XVIII века. 
Строгий шрифт (полуустав и скоропись), многоцветная с золо
том заставка, золотой титульный лист, кожаный тисненый 
переплет.

В XIX веке книгописание продолжалось, но в основном в 
старообрядческих скрипториях, где ревниво блюлись многове
ковые традиции художественного оформления.

Рукописный раздел экспозиции завершают «Вопросы и отве
ты», книга, написанная в конце XIX — начале XX века.

Наряду с рукописными книгами можно увидеть и печатные 
книги, относящиеся к XVI веку. «Триодь постная» напечатана 
в Москве Андроником Тимофеевым Невежей. Орнаментальные 
украшения отсутствуют, однако строки заголовочной вязи, 
инициалы — напоминают первые печатные шедевры Ивана Фе
дорова,

«Учительское евангелие» было издано в 161.9 году, но 
вскоре после выхода в свет книга была запрещена в Московии 
повсеместно царским и патриаршим указами. В указе повеле- 
валось. «то евангелие на пожарах жечь», дабы смуты не было, 
а автора заподозрили в ереси. Но проклятая и приговоренная 
к сожжению книга почиталась и сохранялась. Титульный лист 
для «Московского Евангелия» 1722 года выполнил замеча
тельный русский художник Иван Зубов. Убранство книги сох
ранилось частично: деревянная верхняя крышка, обтянутая 
синим бархатом, четыре медных надголовника и средник со 
сценой Воскресения Христа.

Рядом с книгами, изданными и написанными в XV— 
XIX веках, можно увидеть в экспозиции и современные изда
ния — это азбука и буквари.

Азбука — кириллица была принята на Руси при киязе Вла
димире. За тысячелетие жизни буквенный состав кириллицы 
неоднократно изменялся. Реформа алфавита. проводилась в 
1710, 1735, 1758, 1917 годах. В результате из, сорока трех букв 
первоначальной кириллицы было исключено двенадцать и 
введено две новые. В настоящее время иа основе кириллицы 
построены алфавиты большинства народов СССР. Расцвет куль
туры славянских народов стал основой для возникновения но
вого праздника: Дней славянской письменности и культуры. 
Впервые этот праздник отмечался в Болгарин — родине кирил
лицы, а последние годы отмечается и в нашей стране. Этим 
дням, этому празднику посвящена открывшаяся выставка. Все 
экспонаты — уникальнейшие рукописные и печатные книги 
любезно предоставлены коллекционерами нашего города.

Приходите, посмотрите на старые книги, взгляните в руко
творные шедевры, и вы почувствуете давйо угйедщ^е . время, 
которое продолжает жить в нас, говорящая и»" славянском, 
русском языке. ,

С. ПАПСУЕВА, 
искусствовед.

Выставка

СОРОК КОЛЛЕКЦИЙ МАРОК
В свердловском . Дворце 

культуры ,УЗТМ состоялось 
торжественное закрытие XXI 
областной юношеской фила
телистической выставки, ко
торая была развернута с 19 
мая, Дня пионерии, под де
визом: «65 лет с именем Ле
нина». "На ней экспонирова
лись лучшие коллекции 
юных филателистов нашей 
области. Их было более со
рока. Очень интересные ра
боты представили: М. Боль
шаков (Камышлов) — «Делу 
Ленина верны», свердловча
нин А. Джапаридзе — «Хо
тят ли русские" войны?» и 
другие,- ; -

Настоящим украшением 
экспозиции стала коллекция 
М. Шевалева (Каменск- 
Уральский) «Память земли», 
рассказывающая о палеонто-

мах минувших геологических, 
периодов. На недавней Меж
дународной филателистичес
кой выставке в ФРГ она бы
ла удостоена позолоченной 
медали.

В последний день работы 
выставки прошел слет юных 
филателистов. На нем про
водились увлекательная вик
торина, конкурс коллекций и 
самое приятное — награжде
ние. Заместитель председате
ля правления Свердловского 
отделения ВОФ И. В. Ренев 
вручил дипломы и медали 
всем участникам, лучшим ру
ководителям кружков юных 
филателистов.

А. ШЕМЯКИН.

логии науке об организ-
Зам. редактора 
О. БАЛЕЗИН.

помогла как бы раскрыть тоРепортаж что присуще каждойглавное,

ЕСЛИ СКУКА - ДОКУКА
Вы никогда не задумывались: почему людей, регулярно зани

мающихся физической культурой, как говорится, «для себя», не 
становится год от года больше? Ведь в последнее время и про
граммы широкомасштабные по оздоровлению людей принимают
ся, и многие средства массовой информации вроде бы сделали
эту тему одной из главных, и 
нас осознали...

— Может быть, я и не прав, 
но, по-моему, это происходит 
потому, что и физкультуру-то 
мы пропагандируем как нуж
ную, но очень нелегкую, мо
нотонную, что ли, работу. Ес
ли бег — так ежедневно, не
смотря на погоду, мол, осо
бенно полезно. Занятия с отя
гощениями, так по комплек
сам: вторник — первый, чет-

значение физкультуры многие из

тивного праздника, который 
проходил в Зеленой роще.

А вот в этот день организа
торы — свердловский Дворец 
спорта профсоюзов и Ленин-

же прилегающей ко Дворцу 
Зеленой роще, а у специали-" 
стов получать, консультацию. 
Но для этого люди должны 
убедиться, что занятия эти — 
дело важное и очень нужное.

— Эти цели и были глав
ными,— говорит директор 
Дворца спорта Ю. И. Шаш-

из них: грацию, умение пра
вильно двигаться, быть нако
нец красивыми. И как трудно 
женщине, матери — ежеднев
но находить свободное время, 
чтобы посвятить эти полча-
са час только себе. Заня-

ков. Убедить, что стать

верг второй, пятница.
Лыжи: так престижно за зи
му расстояние до Ванкувера 
преодолеть. На работе—план, 
задание. Здесь — та же обя
зательность. А по-моему, лю
дям нужна физкультура — 
как праздник...

Это мнение выпускника 
МВТУ инженера Бориса Гал
кина, может быть, не совсем 
привычное. А разговорились 
мы на днях во время спор-
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НАШЕ

скип 
раз 
том,

райспорткомитет как 
больше всего думали о 
как создать у людей

чувство настоящего праздни
ка.

...С первых же минут не 
пришлось скучать никому: ни 
участникам, ни гостям. Хотя, 
честно говоря, и деление-то 
это было весьма условным. 
Сейчас во Дворце спорта тре
нируется и занимается в оздо
ровительных группах более 
полутора тысяч человек. А 
администрация, тренеры — 
уже . задумываются: почему 
бы не включить в это число 
еще десятки людей, которые 
могли бы заниматься в той

сильным, здоровым, подтяну
тым — может каждый, не
смотря на возраст. Мы могли, 
конечно, предложить высту
пить на этом празднике лишь 
спортсменам. Это было бы

тия, регулярные тренировки, 
а точнее даже просто встречи 
увлеченных людей, соверша
ют буквально чудо, заставля
ющее их на глазах преобра
зиться. И выступление это 
еще раз доказало.

А наш настоящий пропа
гандист здорового образа жиз
ни, бессменный председатель 
клуба любителей бега «Урал- 
100» В. А. Дутов со своими
товарищами провел своеобраз
ный «открытый урок». Смот- 

красивое, эффективное зрёли- ри, испытай себя, становись 
ще, но... Именно зрелище. А в ряды КЛБ! Не случайно и
выступления физйультурни- то, что к участникам праздни-
ков, тех, кто через годы вер- ■
ну лея здоровому образу
жизни, как бы подсказывали 
тем, кто еще сомневается: де
лай, как мы.

...Группа женщин, проде
монстрировавшая," какое это 
прекрасное увлечение — аэро
бика, вызвала, пожалуй, боль
ше всего аплодисментов. Ру
ководитель, Р. Г. Вечтомова,

ка -ф Уже здесь присоединя
лись энтузиасты. Многие из 
них пришли сюда в спортив- 
ной форме, целыми семьями, 
и не ошиблись в ожиданиях.

Юные мастера художествен
ной гимнастики, самбисты, 

■ теннисисты показали своим 
родителям, зрителям то, чему 
они научились за минувший 
год. И, право же, трудно было
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понять, кто больше рад успе
хам: их родители, бабушки, 
дедушки или сами участники.

А вот началось не менее 
увлекательное зрелище — ве
логонка с выбыванием. На со
седнем футбольном поле от
чаянно сражались футболи
сты. И накал борьбы в тур
нире, который принес победу 
команде Ленинского ПЖРТ, 
позавидовали бы по-хорошему 
и мастера кожаного мяча.

Хотя в целом все же про
игравших в этот день не бы
ло. Не случайно Ю. И. Шаш
ков подчеркнул потом, что 
главную задачу организаторы 
считают выполненной: празд
ник удался. И решено сделать 
его традиционным. А еще ди
ректор Дворца спорта проф
союзов отметил, что решено 
взять шефство над Зеленой ро
щей. Трудно найти в центре 
города другое такое идеаль
ное для занятий физкульту
рой место. Но вот по-настоя
щему благоустроить его, по 
возможности оснастить хоро
шими снарядами для заня
тий — энтузиастам по силам. 
С помощью райспорткомите- 
та> других заинтересованных 
организаций, конечно.

В. ФЕДОРОВ.
Свердловск.

КОМСОМОЛЬСИОЙ ЖИЗНИ и МО- 
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СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ — Утреннее 
шоссе. Она с метлой, он в 
черной шляпе (стерео)“ Яншина 

лейтенанта. 
САЛЮТ — Таина острова 

чудовищ. Коршуны добычей 
не делятся. Пугала.

ТЕМП — Восход «Черной 
луны», видеозал — Империя 
наносит ответный удар 
Мультфильмы Уолта Диснея.

'РАЛ — Боль. Гондза- 
копьеносец.
,11ЛК им- ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Штаны. Легенда о Нараняме (две серии).

ДК им. ГОРЬКОГО — Румба.
ДК нм. СВЕРДЛОВА — Диное сердце.
ИСКРА — Одиночка.

ПОГОДА
2 3 июня по области 

ожидается: переменная об
лачность, преимущественно 
без осадков, ветер западный 
юго-западный. 4 — 9 метров 
в секунду. Температура воз
духа ночью 8-13. днем 21 — 
26 градусов тепла.
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